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Состоялось открытие форума по устойчивому развитию СЗФО 

Мероприятие посетил губернатор Ленобласти Александр Дрозденко. 

В среду, 25 сентября, в конгресс-холле на Площади победы в Петербурге прошло открытие 

форума Северо-Западного Федерального округа "Устойчивое развитие". Мероприятие посетил 

губернатор 47 региона Александр Дрозденко. 

Участники форума обсудят вопросы строительства и экологии, поговорят о будущем рынка труда, 

развитии сельских территорий, затронут тему поддержки фермерских хозяйств. В рамках форума 

состоится X Всероссийская конференция, посвященная теме строительства в России. 

На мероприятии присутствуют полномочный представителя Президента РФ в Северо-Западном 

федеральном округе Александр Гуцан, депутат Госдумы Федерального Собрания РФ Ирина 

Роднина, а также лидеры общественных организаций и инициативных групп. 
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https://online47.ru/2019/09/25/drozdenko-podelilsya-opytom-razvitiya-territorii-s-uchastnikami-

foruma-ustoychivoe-razvitie-v-szfo-77057 

Дрозденко поделился опытом развития территории с участниками 

форума «Устойчивое развитие в СЗФО» 

25 сентября, 13:17  

 

Губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко представил участникам форума 

опыт региона по вовлечению жителей в развитие территории 

Как сообщает пресс-служба областного правительства, губернатор Ленинградской 

области поделился с участниками форума «Устойчивое развитие в Северо-Западном 

федеральном округе» региональным опытом по привлечению жителей к развитию 

территории. 

«Наша задача — максимальное вовлечение жителей к решению насущных проблем. Люди 
должны понимать, что не власть за них решает вопросы, а они вместе с властью решают 
возникающие вопросы. Более того, они определяют вектор развития, выступают 
инициаторами», — сказал Александр Дрозденко в ходе форума. 

В качестве примера глава региона выбрал «закон о старостах», который область приняла 

первой в стране.  

«В народе этот закон называют «закон тысячи добрых дел»: ежегодно почти половину 
миллиарда рублей из бюджета мы выделяем для реализации инициативных проектов граждан. 
Жители сами выбирают себе инициативных людей, которые выступают со своими 
предложениями: установка детских площадок, освещения, благоустройство парков, мостов, 
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чистка колодцев. Если эти дела получают поддержку граждан, то они напрямую 
финансируются из бюджета», — сказал Дрозденко. 

Он также отметил, что область развивается сразу по многим направлениям, это и 

экономика, и социальная сфера, развитие комфортной среды, безопасность граждан, 

цифровизация жизни, развитие гражданского общества и инфраструктурное развитие. В 

каждом из этих направлений существуют институты по взаимодействию с гражданами, в 

которых учитывается их мнение и позиция. 

Фото: http://lenobl.ru 

 

В Петербурге обсуждают стратегию развития строительного комплекса 

до 2030 года 

https://topspb.tv/news/2019/09/25/v-peterburge-obsuzhdayut-strategiyu-razvitiya-stroitelnogo-

kompleksa-do-2030-goda/ 

 

11:52, 25 сентября  

В городе открылась X Всероссийская конференция «Российский строительный 

комплекс: повседневная практика и законодательство».  

Ведущие эксперты строительной отрасли страны собрались сегодня в Петербурге. 

Открылась X Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: 

повседневная практика и законодательство».  

Специалисты обсуждают стратегию развития отрасли до 2030 года, как стимулировать 

спрос и поддержать застройщиков, внедрять энергосберегающие технологии и системы 

«Умный город». Также на повестке исполнение майских указов президента и нацпроекта 

«Жилье и городская среда».  

http://lenobl.ru/
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В числе участников торжественной церемонии открытия — референт Управления 

администрации президента по приграничному сотрудничеству Юрий Шувалов, 

председатель Высшего совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов и полпред 

президента на Северо-Западе Александр Гуцан.  

АЛЕКСАНДР ГУЦАН,полномочный представитель президента РФ В Северо-Западном 

федеральном округе:  

«Уверен, что обмен мнениями по таким вопросам как цифровизация экономики, 

использование природных ресурсов позволит форуму стать движущей силой 

гармонизации социальных факторов». 

По традиции деловая программа разделена на две части: пленарное заседание и 

тематические секции. На последних подробно разберут наболевшие вопросы. Одним из 

первых выступил инициатор проекта «Устойчивое развитие» Борис Грызлов. Он подробно 

осветил миссию новой общественной платформы, в которую вошли представители науки, 

политики и экономики. 

БОРИС ГРЫЗЛОВ, председатель высшего совета партии «Единая Россия»:  

«Ключевая задача, которую мы поставили, начиная серию форумов «Устойчивое 

развитие» –  формирование диалога общества и власти, подключение общественных сил к 

достижению национальных целей». 

По словам экспертов, перед ними стоит задача создать такие правила, чтобы бизнес мог 

планировать свою работу на годы вперед. По итогу конференции будет составлена 

резолюция. Ее направят в правительство, а также в региональные органы исполнительной 

власти и парламенты. 

 

 

Город, общество, политика, социальная сфера. Мы следим за всеми событиями и 

решениями в стране и в Петербурге.  

http://www.1tvspb.ru/event/ppp_2/ 
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В Петербурге прошел форум Северо-Западного Федерального округа "Устойчивое 

развитие". Участники обсудили вопросы строительства и экологии, поговорили о 

будущем рынка труда, развитии сельских территорий, затронули и тему поддержки 

фермерских хозяйств. В рамках форума так же прошла X Всероссийская конференция, 

посвященная теме строительства в России, главным спикером которой стал губернатор 

Ленинградской области Александр Дрозденко. 

Петербург готов к предстоящей зиме. Смольный закупил дополнительную уборочную 

технику. 84 машины уже поступило, 80 еще ожидают в ближайшее время, остальные 

должны прибыть в город до начала зимы. В списке техники также 40 новых 

мультимобилей. Таким образом, на улицы зимнего Петербурга в этом году выйдет 1200 

единиц техники. В настоящий момент решается вопрос со специалистами, которые будут 

работать на новых машинах. Как отметили чиновники, вакансии будут закрываться, в том 

числе, с привлечением кадров из других регионов.  

Ретро трамвай в Петербурге возвращается на регулярный маршрут. Знаменитая 

"американка" курсировала по Северной столице почти полвека – 46 лет. В 

Горэлектротрансе полностью воссоздали легендарный вагон ЛМ-33, оснастив его при 

этом современными системами безопасности и энергосбережения. Репликар трамвая 

будет работать ежедневно на новом туристическом маршруте. 

В Петербурге стартовал отопительный сезон. В этом году он начался на 8 дней раньше 

запланированного срока из-за погодных условий. Все котельные города работают на 

полную мощность. Теплом уже обеспечены 16 тысяч городских зданий. Что касается 

тарифов, их удалось в этом сезоне понизить на 0,6 процента. В этом году в Петербурге 

усилены аварийные службы. Всего в их составе 115 бригад, это на 30 больше, чем в 



прошлый отопительный период. Кроме того работает круглосуточная горячая линия по 

телефону 004 и в администрациях районов. 

В СПбГУ пройдет Единый день бесплатной юридической помощи. Любой житель города 

сможет обратиться за консультацией, как по телефону "горячей" линии, так и через 

интернет.Каждый позвонивший сможет задать вопросы и узнать о своих правах в 

областях гражданского, жилищного, семейного, трудового права, а также права 

социального обеспечения. Диспетчеры-юристы будут принимать обращения 27 сентября с 

9:00 до 18:00 по телефону 363–62–22, а также через Виртуальную приемную 

Юридической клиники СПбГУ. 

 

https://riafan.ru/1214841-razvitie-severo-zapadnogo-fo-obsudili-v-peterburge-fan-tv 

Развитие Северо-Западного ФО обсудили в Петербурге 

 

 

 

Политех принял участие в Северо-Западном форуме 

«Устойчивое развитие» 

https://www.spbstu.ru/media/news/partnership/polytech-northwest-forum-sustainable-development/ 

Все развитые страны мира стремятся следовать концепции устойчивого развития в 

реализации своей государственной, экономической и социальной политики. Гармоничное 

развитие общества с учетом сохранения природных ресурсов и вектора научно-

технического прогресса обсуждали сегодня, 25 сентября, на пленарном заседании Северо-

Западного форума «Устойчивое развитие». На открытии форума выступил ректор 

Политеха академик РАН Андрей РУДСКОЙ, отразив в своем докладе влияние вузов на 

устойчивое развитие.  
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Обсудить актуальные для всего мира вопросы и посмотреть, как принципы устойчивого 

развития реализуются на Северо-Западе, собрались более 800 человек – представители 

порядка 300 общественных организаций и объединений граждан. Форум «Устойчивое 

развитие» проходит в разных регионах страны – ранее он уже состоялся в Северо-

Кавказском и Уральском федеральных округах. Неизменным остается одно: участники 

объединяются для реализации национальных целей и поиска решений насущных проблем.  

«Форум “Устойчивое развитие” сформировался в рамках проекта, который мы 

запустили в начале года, – на открытии сказал Юрий ШУВАЛОВ, референт Управления 

Администрации Президента по приграничному сотрудничеству. – Мы находимся на этапе 

реальной общественной трансформации, и мы бы хотели, чтобы этот процесс 

сопровождался вовлечением в диалог наиболее активных представителей гражданского 

общества».  

Инициатор проекта «Устойчивое развитие» Борис ГРЫЗЛОВ открыл пленарное 

заседание, выступив с содержательным докладом. Участникам встречи он напомнил, что в 

текущем году темой Петербургского международного экономического форума, 

прошедшего при участии президента России и лидеров других государств, было 

формирование повестки устойчивого развития. Это подчеркивает актуальность тематики 

форума, а возрастающее с каждым форумом количество участников показывает интерес к 

данной проблеме.  

Как отметил Борис ГРЫЗЛОВ, одна из важнейших задач этого года – принятие бюджетов 

всех уровней на 2020 год и ближайшее трехлетие. «Это первые бюджеты, которые 

планируются и принимаются в условиях реализации новых нацпроектов в процессе 

движения страны к национальным целям, – подчеркнул эксперт. – Нужна новая политика 

территориального развития каждого российского региона – сбалансированная, 

выверенная, научно обоснованная, а главное – поддержанная обществом».  

Поскольку местом проведения форума был выбран Северо-Западный федеральный округ, 

представители нашего региона делились своими проектами в реализации устойчивого 

развития. Так, губернатор Ленинградской области Александр ДРОЗДЕНКО рассказал о 

реализации одного из амбициозных проектов по развитию дальних территорий области – 



«Ленинградский гектар». Власти выделяют 10 гектаров земли в отдаленных районах и 

дают стартовый капитал в размере 3 млн рублей с последующим увеличением капитала в 

течение 3 лет до 30 млн рублей для закрепления на этой земле активных граждан, для 

развития сельскохозяйственных и других видов производства. «Без человека нет развития 

территории», – вот основной тезис выступления Александра ДРОЗДЕНКО.  

Роль гражданского общества в развитии этой стратегии отметил и полномочный 

представитель президента в Северо-Западном федеральном округе Александр ГУЦАН: 

«Обозначенные главой государства цели требуют прорыва в социально-экономическом 

развитии. И их реализация невозможна без активной общественной дискуссии. Обмен 

мнениями по вопросам цифровизации экономики, рационального использования 

природных ресурсов и развития человеческого капитала поможет форуму стать движущей 

силой в гармонизации социальных, экономических и экологических факторов».  

Особое место в реализации стратегии устойчивого развития отводится высшим учебным 

заведениям. «В университете идеи устойчивого развития реализуются через разработку 

новой техники и технологий с максимальным природосбережением, воспитание 

молодежи в контексте целей устойчивого развития, поддержку волонтерских 

молодежных акций по сохранению окружающей среды», – подчеркнул в своем 

выступлении ректор Политеха академик РАН Андрей РУДСКОЙ. В пример глава 

университета привел масштабные разработки СПбПУ в контектсе федерального значения 

– это разработка цифровой модели Обь-Иртышского водного бассейна, развитие 

цифрового горного предприятия, подготовка проектной документации для универсальной 

модульной пассажирской платформы «КАМАЗ» и многие другие. Не оставил без 

внимания ректор и разработки университета для Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области.  

Масштабная деятельность университета в контексте этой стратегии была отмечена в 

пилотном рейтинге ООН, где оценивалось влияние вузов на устойчивое развитие 

общества. Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого, один из 

двух российских университетов, вошел в 100 лучших университетов мира и занял 

почетное 85-е место. В рейтинге оценивалось воздействие университета на несколько 

областей общественной жизни, в частности: устойчивые города (40-е место), партнерство 

в интересах устойчивого развития (41-е место), достойная работа и экономический рост 

(66-е место). В завершение выступления Андрей РУДСКОЙ подчеркнул: «Идеи 

устойчивого развития должны разрабатываться и претворяться в жизнь, прежде всего, 

в союзе с ведущими университетами. В этом залог их реализации».  

А накануне, 24 сентября, Политехнический университет стал площадкой для одного из 

мероприятий форума – круглого стола, посвященного новым типам занятости и 

производительности труда в современной российской экономике. Как пояснил референт 

Управления Администрации Президента по приграничному сотрудничеству Юрий 

ШУВАЛОВ, Политех был выбран потому, что в нем есть «ресурс, который будет 

содействовать реализации нашего общего большого проекта».  

Во вступительной речи Юрий ШУВАЛОВ, сам выпускник Политеха, вспомнил историю 

нашего университета. «Политех был создан в важный для России период, когда вся 

страна разворачивалась на траекторию серьезного экономического роста. Тогда 

министр Витте и предложил создать серию вузов, в том числе и Политехнический 

университет, что послужило толчком к развитию не только экономики, но и рынка 

труда», – уверен Юрий ШУВАЛОВ.  



Для развития современного инженерного рынка труда разработан проект технополиса 

«Передовые производственные технологии» – технополис «Политех», который поддержал 

президент России Владимир ПУТИН. «Проект направлен на цифровую трансформацию 

промышленности, которая обеспечит устойчивое развитие экономики России через 

масштабную подготовку и переподготовку кадров в рамках проектного обучения. 

Фактически это будет наукоемкая высокотехнологическая экосистема компьютерного 

инжиниринга для подготовки инженеров XXI века», – прокомментировал ректор СПбПУ 

Андрей РУДСКОЙ.  

Перед началом работы круглого стола Юрий ШУВАЛОВ обсудил проект развития 

технополиса с руководством Политехнического университета – ректором Андреем 

РУДСКИМ, президентом Михаилом ФЕДОРОВЫМ и научным руководителем Юрием 

ВАСИЛЬЕВЫМ. А также познакомился с выставкой, открывшейся в Научно-

исследовательском корпусе, «Политехники – апостолы атомного проекта». Выставка 

приурочена к годовщине первого испытания ядерной бомбы в Советском Союзе.  

Политехники сыграли большую роль в создании ядерного щита нашей страны. Помимо 

информации о вкладе в атомный проект наших ученых, таких как Игоря КУРЧАТОВА, 

Юлия ХАРИТОНА, Якова ЗЕЛЬДОВИЧА, Георгия ФЛЕРОВА, Абрама ИОФФЕ и других, 

на выставке представлены артефакты. На старинном столе, который считается рабочим 

местом профессора ЛУКИРСКОГО, можно увидеть антикварные часы, которые висели в 

одной из аудиторий Политеха. Они специально остановлены на времени, когда был 

произведен взрыв. Среди наиболее ценных экспонатов личные дела выпускников, в 

частности Леонида ДУХОВА – трижды Героя Соцтруда, главного конструктора бомбы. 

Еще на столе можно увидеть главные инструменты конструкторов того времени – 

логарифмическую линейку и арифмометр, а также узнать, как проводили досуг участники 

атомного проекта: в Политехе сохранилась теннисная ракетка самого Абрама ИОФФЕ.  

В рамках Северо-Западного форума «Устойчивое развитие» состоялись и другие 

тематические круглые столы по направлениям – экологии, культуры и исторического 

наследия, сельского хозяйства, массового спорта, цифровой экономики.  

Политех принял участие в Северо-Западном форуме «Устойчивое 

развитие» 

http://sanktpeterburg.bezformata.com/listnews/zapadnom-forume-ustojchivoe-

razvitie/77995647/ 

Эксперты ЦСКП обсудили «сжатие рынка труда»    

https://news.rambler.ru/other/42884067-eksperty-tsskp-obsudili-szhatie-rynka-truda/ 

24 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге в рамках форума «Устойчивое развитие» 

состоялся круглый стол Центра социально-консервативной политики (ЦСКП) на тему 

«Сжатие рынка труда, новые типы занятости и производительность труда в современной 

российской экономике. Основные вызовы и ответы на них». 

Мероприятие прошло на площадке Санкт-Петербургского политехнического 

университета Петра Великого. 

На встрече обсуждались вызовы и угрозы, препятствующие эффективной реализации 

национального проекта в сфере труда и занятости, препятствующие достижению 

http://sanktpeterburg.bezformata.com/listnews/zapadnom-forume-ustojchivoe-razvitie/77995647/
http://sanktpeterburg.bezformata.com/listnews/zapadnom-forume-ustojchivoe-razvitie/77995647/
https://news.rambler.ru/other/42884067-eksperty-tsskp-obsudili-szhatie-rynka-truda/


национальных целей, в том числе формальный характер отчетности и планирования 

конкретных мероприятий. Эксперты рассмотрели перспективы возможного сокращения 

рабочей недели, а также развитие системы рейтингов профессий будущего. 

Ректор Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого Андрей 

Рудскойоткрывая дискуссию заявил, что человечество сегодня находится на рубеже, когда 

дальнейшее промедление рассмотрения вопросов цивилизационного характера развития и 

спасения планеты стоит особенно остро. 

«Форум «Устойчивое развитие» — это уникальный проект. Я за все свое взрослое 

существование не видел проекта, который бы носил более гуманистические и самое 

главное не популистские, а реальные цели, направленные как раз на утверждение России в 

мире», — заявил Рудкской. 

С основным докладом выступил ректор Российского экономического университета им. Г. 

В. Плеханова Виктор Гришин. Он остановился, в частности, на проблемах изменения 

возрастной структуры занятости, задачах создания системы переобучения — 

непрерывного образования, а также вопросах реализации и возможного дальнейшего 

расширения национального проекта «Повышение производительности труда и поддержка 

занятости». 

В числе острейших проблем, требующих немедленного реагирования, было обозначено 

сжатие рынка квалифицированного труда: «в особенности это касается специалистов 

инженерных специальностей, научных работников по техническим наукам». 

По оценке Виктора Гришина, профильный нацпроект «в настоящее время имеет довольно 

узкую направленность», концентрируясь на обучении руководящего звена и персонала 

предприятий технологиям бережливого производства. 

По мнению докладчика и его коллег, подход к проблеме повышения производительности 

труда не приобрел системного характера, «из всего многообразия проблем макроуровня 

разработчики выделили только административно-регуляторные барьеры». Есть угроза, что 

задача общего повышения производительности труда в российской экономике будет 

подменяться повышением производительности труда на 10 тысячах отдельных 

предприятий. Как было подчеркнуто в ходе дальнейшего обсуждения, «достижение 

целевых показателей критически важно, но нацпроект — намного шире и важнее, чем 

просто целевые показатели». 

Уже сейчас, отметил Виктор Гришин, при реализации нацпроекта «Повышение 

производительности труда и поддержка занятости» проявляется уклон в демонстрацию не 

достигнутых результатов, а проведенных мероприятий и объема освоенных средств. В 

этой связи участники круглого стола обратили особое внимание на существующий 

дефицит оперативной и подробной статистической информации как о ситуации в сфере 

производительности труда в целом, так и конкретных вопросах реализации нацпроекта. 

«Если у нас нет оперативной статистики по рынку труда, то и решения будут приниматься 

гораздо позднее, чем нужно. Нет статистики — нет и планирования, и тем более нет 

отчетности перед обществом. А рынок труда, возможности трудоустройства, качество 

рабочих мест — это то, что волнует практически всех», — отметил он. 

Говоря о необходимости повышения качества планирования и новых научно-

практических задачах в сфере развития рынка труда и повышения производительности 



труда, Виктор Гришин подчеркнул: «назрела необходимость разработки комплексной 

экономико-математической модели рынка труда как основы мониторинга и 

прогнозирования развития данного рынка, а также расчета последствий принятия тех или 

иных решений». 

 «Нужно, чтобы тема производительности труда поднималась на всех форумах 

«Устойчивое развитие». Мы уже ведем мониторинг достижения национальных целей, а 

нацпроект по труду — это то направление, от которого зависит достижение практически 

всех национальных целей», — заявил Гришин. 

Татьяна Разумова, профессор экономического факультета МГУ им. М. В. Ломоносова, 

подчеркнула, что влияние передовых технологий на структуру занятости носит хотя и 

повсеместный, но неравномерный характер в отраслевом и территориальном плане. В 

своем докладе она обозначила ряд вызовов, масштаб которых возрастает в связи с 

цифровизацией. В том числе — возможное нарастание «гендерного и возрастного 

неравенства на рынке труда». 

«В быстро развивающихся отраслях заняты преимущественно молодые мужчины, а 

положение женщин и лиц старших возрастов становится более уязвимым», — сказала она. 

По мнению других участников, среди которых, например, член Совета директоров 

«ETANA» Олега Дурбала, цифровизация, напротив, способна существенно снизить 

неравенство и открывает новые возможности для трудоустройства тех людей, кому было 

труднее найти работу. 

Были также представлены конкретные результаты и проекты развития системы 

подготовки и переподготовки кадров на основе опыта российских университетов. По 

итогам доклада участники круглого стола обсудили оценки ситуации и прогнозы развития 

рынка труда, которые дают отечественные и зарубежные исследователи на фоне 

дальнейшей цифровизации производственных и управленческих процессов. 

Одним из вопросов, вызвавших оживленную дискуссию участников круглого стола, стали 

предложения о введении четырехдневной рабочей недели. По мнению ряда выступавших, 

данная инициатива нуждается в дополнительном общественном обсуждении. 

«Предложения, которые так сильно меняют сложившийся уклад, сложившееся 

соотношение между рабочими и выходными днями, должны рассматриваться очень 

внимательно. Стремительная реализация такой инициативы вряд ли подходит для 

страны», — заявил советник председателя Общероссийского общественного движения 

«Федеральный сельсовет» Сергей Бондарь. 

Большинство участников склонились к отрицательному ответу на вопрос: «Может ли 

быть поддержано обществом сокращение числа рабочих дней до четырех при увеличении 

продолжительности каждого из четырех рабочих дней?» 

«Если ставится вопрос об увеличении выходных дней, то надо ставить и тему развития 

возможностей, которыми люди, семьи могут заняться в дополнительный выходной. Иначе 

мы можем получить не повышение производительности труда, а нарастание бытовых, 

социальных проблем», — заявил эксперт Центра социально-консервативной политики 

Игорь Кимаковский. 



Форум «Устойчивое развитие» проходит в Санкт-Петербурге 24-25 сентября 2019 года. 

Встреча в Северо-Западном федеральном округе — третья встреча в рамках проекта 

«Устойчивое развитие», два предыдущих форума состоялись летом 2019 года в Северо-

Кавказском и Уральском федеральных округах. 

Форумы проходят при поддержке представительств Президента Российской Федерации в 

федеральных округах, при поддержке Высшего совета партии «Единая Россия»; 

большинство мероприятий форумов «Устойчивое развитие» состоялись на площадках 

университетов. 

Ключевыми партнерами Северо-Западного форума «Устойчивое развитие» являются 

Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого, Национальное 

объединение строителей и Центр социально-консервативной политики. Об этом сообщает 

Рамблер.  

В Санкт-Петербурге проходит Северо-Западный Форум «Устойчивое 

развитие» 

http://ancb.ru/publication/read/8602 

Председатель Высшего совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов отметил вклад 

НОСТРОЙ в организацию форумов «Устойчивое развитие» 

25 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге открылся Северо-Западный Форум 

«Устойчивое развитие». 

Проведение Форумов по устойчивому развитию инициировало Бюро Высшего совета 

партии «Единая Россия». Впервые Форум прошел в Северо-Кавказском федеральном 

округе в июне 2019 года, затем в августе в Екатеринбурге состоялся Уральский форум по 

устойчивому развитию. Северо-Западный федеральный округ стал третьим в Российской 

Федерации, где организовано такое масштабное мероприятие. 

Представители Национального объединения строителей во главе с президентом 

НОСТРОЙ Антоном Глушковым принимают активное участие в Форумах по устойчивому 

развитию. Напомним, что вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз является 

ответственным за организацию общественного контроля от Высшего совета партии 

«Единая Россия» за реализацию национального проекта «Жилье и городская среда». 

Официально Северо-Западный Форум «Устойчивое развитие» открыл инициатор его 

проведения, председатель Высшего совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов. Он 

отметил, что на Северо-Западном Форуме зарегистрировались почти 900 человек. 

«Хочу отметить вклад Национального объединения строителей в организацию 

сегодняшней встречи и ожидаю, что примеру нацобъединение последуют другие 

ассоциации», – сказал он. 

Полномочный представитель Президента РФ в СЗФО Александр Гуцан поприветствовал 

участников Форума, пожелал успешной работы и достижения поставленных целей. 

Губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко рассказал об устойчивом 

развитии территорий в Ленинградской области на различных платформах: экономическая, 

http://ancb.ru/publication/read/8602


социальная, комфортная среда, цифровая, безопасность, гражданское общество и 

инфраструктурное развитие. 

Первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации по физической культуре, спорту, туризму и делам 

молодежи Вячеслав Фетисов в своем выступлении акцентировал внимание на проблемах 

экологии и перспективах экологического туризма в России. Он заметил, что 

экологический туризм – это та сфера, которую можно развивать и предложить молодежи 

мира. 

Член Бюро Высшего совета партии «Единая Россия», советник Председателя Госдумы РФ 

Владимир Плигин рассказал о факторах, влияющих на формирование легитимных 

институтов власти, а также отметил необходимость формирования новых участников 

политического поля. 

Выступление ректора Санкт-Петербургского политехнического университета Петра 

Великого Андрей Рудской было посвящено важности цифровизации и создании цифровых 

прорывных технологических процессов для устойчивого развития. 

Генеральный директор АО «Петербургский тракторный завод» Сергей Серебряков 

рассказал о проблемах в развитии сельскохозяйственных территорий, среди которых 

высокая финансовая нагрузка и закредитованность в этой сфере, отсутствие 

специализации коопераций регионов и справедливого распределении прибыли на всей 

цепочке от производства до покупателя. 

Президент Санкт-Петербургской торгово-промышленной палаты Юрий Бурчаков заявил, 

что для устойчивого развития страны важно развивать туризм, потому что сегодня доля 

туризма в ВВП РФ составляет всего 2-3%, тогда как доля туризма в ВВП развитых 

европейских стран – 10%.  Но самое главное, по его словам, развитие промышленности и 

строительства. 

Завершил открытие Форума вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз. Он поблагодарил 

всех за активное участие и пригласил к обсуждению наиболее актуальных вопросов  и 

проблем строительной отрасли. Эти темы, а также вопросы реализации нацпроекта 

«Жилье и городская среда» будут освещаться на пленарном заседании Х Всероссийской 

конференции «Российский строительный комплекс: повседневная практика и 

законодательство». Конференция, которая традиционно проходит при активной 

поддержке Национального объединения строителей, началась сразу после открытия 

Форума. 

«Сжатие» рынка труда обсудили на круглом столе ЦСКП в Политехе 

Петра Великого 

http://cskp.ru/2019/09/24/szhatie-rynka-truda-obsudili-na-kruglom-stole-tsskp-v-politehe-petra-

velikogo/ 

24 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге в рамках форума «Устойчивое развитие» 

состоялся круглый стол Центра социально-консервативной политики (ЦСКП) на тему: 

««Сжатие» рынка труда, новые типы занятости и производительность труда в 

современной российской экономике. Основные вызовы и ответы на них». Мероприятие 

прошло на площадке Санкт-Петербургского политехнического университета Петра 

Великого. 

http://cskp.ru/2019/09/24/szhatie-rynka-truda-obsudili-na-kruglom-stole-tsskp-v-politehe-petra-velikogo/
http://cskp.ru/2019/09/24/szhatie-rynka-truda-obsudili-na-kruglom-stole-tsskp-v-politehe-petra-velikogo/


На встрече обсуждались вызовы и угрозы, препятствующие эффективной реализации 

национального проекта в сфере труда и занятости, препятствующие достижению 

национальных целей, в том числе формальный характер отчетности и планирования 

конкретных мероприятий. Эксперты рассмотрели перспективы возможного сокращения 

рабочей недели, а также развитие системы рейтингов профессий будущего. 

Ректор Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого Андрей 

Рудской открывая дискуссию заявил, что человечество сегодня находится на рубеже, 

когда дальнейшее промедление рассмотрения вопросов цивилизационного характера 

развития и спасения планеты стоит особенно остро. «Форум «Устойчивое развитие» – это 

уникальный проект. Я за все свое взрослое существование не видел проекта, который бы 

носил более гуманистические и самое главное не популистские, а реальные цели, 

направленные как раз на утверждение России в мире», – заявил Рудкской. 

С основным докладом выступил ректор Российского экономического университета им. 

Г.В. Плеханова Виктор Гришин. Он остановился, в частности, на проблемах изменения 

возрастной структуры занятости, задачах создания системы переобучения – непрерывного 

образования, а также вопросах реализации и возможного дальнейшего расширения 

национального проекта «Повышение производительности труда и поддержка занятости». 

В числе острейших проблем, требующих немедленного реагирования, было обозначено 

сжатие рынка квалифицированного труда: «в особенности это касается специалистов 

инженерных специальностей, научных работников по техническим наукам». 

По оценке Виктора Гришина, профильный нацпроект «в настоящее время имеет довольно 

узкую направленность», концентрируясь на обучении руководящего звена и персонала 

предприятий технологиям бережливого производства. 

По мнению докладчика и его коллег, подход к проблеме повышения производительности 

труда не приобрел системного характера, «из всего многообразия проблем макроуровня 

разработчики выделили только административно-регуляторные барьеры». Есть угроза, что 

задача общего повышения производительности труда в российской экономике будет 

подменяться повышением производительности труда на 10 тысячах отдельных 

предприятий. Как было подчеркнуто в ходе дальнейшего обсуждения, «достижение 

целевых показателей критически важно, но нацпроект – намного шире и важнее, чем 

просто целевые показатели». 

Уже сейчас, отметил Виктор Гришин, при реализации нацпроекта «Повышение 

производительности труда и поддержка занятости» проявляется уклон в демонстрацию не 

достигнутых результатов, а проведенных мероприятий и объема освоенных средств. В 

этой связи участники круглого стола обратили особое внимание на существующий 

дефицит оперативной и подробной статистической информации как о ситуации в сфере 

производительности труда в целом, так и конкретных вопросах реализации нацпроекта.  

«Если у нас нет оперативной статистики по рынку труда, то и решения будут приниматься 

гораздо позднее, чем нужно. Нет статистики – нет и планирования, и тем более нет 

отчетности перед обществом. А рынок труда, возможности трудоустройства, качество 

рабочих мест – это то, что волнует практически всех», – отметил он. 

Говоря о необходимости повышения качества планирования и новых научно-

практических задачах в сфере развития рынка труда и повышения производительности 

труда, Виктор Гришин подчеркнул: «назрела необходимость разработки комплексной 



экономико-математической модели рынка труда как основы мониторинга и 

прогнозирования развития данного рынка, а также расчета последствий принятия тех или 

иных решений». 

«Нужно, чтобы тема производительности труда поднималась на всех форумах 

«Устойчивое развитие». Мы уже ведем мониторинг достижения национальных целей, а 

нацпроект по труду – это то направление, от которого зависит достижение практически 

всех национальных целей», – заявил Гришин. 

Татьяна Разумова, профессор экономического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, 

подчеркнула, что влияние передовых технологий на структуру занятости носит хотя и 

повсеместный, но неравномерный характер в отраслевом и территориальном плане. В 

своем докладе она обозначила ряд вызовов, масштаб которых возрастает в связи с 

цифровизацией. В том числе – возможное нарастание «гендерного и возрастного 

неравенства на рынке труда»: «в быстро развивающихся отраслях заняты 

преимущественно молодые мужчины, а положение женщин и лиц старших возрастов 

становится более уязвимым».  

По мнению других участников, среди которых, например, член Совета директоров 

«ETANA» Олега Дурбала, цифровизация, напротив, способна существенно снизить 

неравенство и открывает новые возможности для трудоустройства тех людей, кому было 

труднее найти работу. 

Были также представлены конкретные результаты и проекты развития системы 

подготовки и переподготовки кадров на основе опыта российских университетов. По 

итогам доклада участники круглого стола обсудили оценки ситуации и прогнозы развития 

рынка труда, которые дают отечественные и зарубежные исследователи на фоне 

дальнейшей цифровизации производственных и управленческих процессов.  

Одним из вопросов, вызвавших оживленную дискуссию участников круглого стола, стали 

предложения о введении четырехдневной рабочей недели. По мнению ряда выступавших, 

данная инициатива нуждается в дополнительном общественном обсуждении. 

«Предложения, которые так сильно меняют сложившийся уклад, сложившееся 

соотношение между рабочими и выходными днями, должны рассматриваться очень 

внимательно. Стремительная реализация такой инициативы вряд ли подходит для 

страны», – заявил советник председателя Общероссийского общественного движения 

«Федеральный сельсовет» Сергей Бондарь. 

Большинство участников склонились к отрицательному ответу на вопрос: «Может ли 

быть поддержано обществом сокращение числа рабочих дней до четырех при увеличении 

продолжительности каждого из четырех рабочих дней?» 

«Если ставится вопрос об увеличении выходных дней, то надо ставить и тему развития 

возможностей, которыми люди, семьи могут заняться в дополнительный выходной. Иначе 

мы можем получить не повышение производительности труда, а нарастание бытовых, 

социальных проблем», – заявил эксперт Центра социально-консервативной политики 

Игорь Кимаковский. 

Вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз отметил, что тема мероприятия обозначена 

остро, но ситуация требует именно такой постановки проблемы. По его слова, основные 

вопросы, которые были подняты на круглом столе, актуалены не только для строительной 

отрасли, но и для всех смежных отраслей. «Мы действительно отмечаем расконцентрацию 



и рабочих, и инженерных специализаций, а также отсутствие системы их распределения 

по всей стране. При том, что национальные проекты обязывают нас работать равномерно 

по всей стране, планомерно развивать всю территорию Российской Федерации», – 

пояснил он. 

Председатель правления Центра содействия развитию образования и науки Андрей 

Болтянский считает важным, что Президент предложил объединить в одном нацпроекте 

и производительность труда, и поддержку занятости. Однако, по его словам, есть такое 

впечатление, что некоторых волнует только производительность, и они готовы решать 

проблему через массовые сокращения.  

 «Есть Указ Президента об оценке эффективности работы губернаторов. Там 15 

показателей, и из них треть – это показатели рынка труда, производительности труда. То 

есть вопросы, которые мы сегодня обсуждаем – это базовые вопросы жизни страны, и по 

ним должны быть кадровые выводы, персональная ответственность», – добавил 

Болтянский.  

Другой участник встречи обратил внимание на важность работы с региональными 

общественными организациями, которые являются ценным источником реальной 

информации по достижению национальных целей развития. По его словам, региональные 

органы власти больше говорят о своих достижениях, а для реальной картины, где будут и 

достижения, и недостатки – нужно мнение общественных организаций. 

Форум «Устойчивое развитие» проходит в Санкт-Петербурге 24-25 сентября 2019 года. 

Встреча в Северо-Западном федеральном округе – третья масштабная встреча в рамках 

проекта «Устойчивое развитие», два предыдущих форума состоялись летом 2019 года в 

Северо-Кавказском и Уральском федеральных округах.  

Форумы проходят при поддержке представительств Президента Российской Федерации в 

федеральных округах, при поддержке Высшего совета партии «Единая Россия»; 

большинство мероприятий форумов «Устойчивое развитие» состоялись на площадках 

университетов. 

Ключевыми партнерами Северо-Западного форума «Устойчивое развитие» являются 

Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого, Национальное 

объединение строителей и Центр социально-консервативной политики. 

 

Руководители НОСТРОЙ приняли участие в работе круглого стола 

Северо-Западного Форума «Устойчивое развитие» по «сжатию» рынка 

труда 

https://stnews.ru/rossiya/83799-rukovoditeli-nostroy-prinyali-uchastie-v-rabote-kruglogo-stola-

severo-zapadnogo-foruma-ustoychivoe-razvitie-po-szhatiyu-rynka-truda.html 

24 сентября 2019 в Санкт-Петербурге в рамках Северо-Западного Форума «Устойчивое 

развитие» состоялся круглый стол на тему «Сжатие» рынка труда, новые типы занятости и 

производительность труда в современной российской экономике. Основные вызовы и 

ответы на них». Модератором мероприятия, которое прошло на площадке Санкт-

Петербургского политехнического университета Петра Великого (СПбПУ), выступил 

референт Управления Администрации Президента РФ Юрий Шувалов.  

https://stnews.ru/rossiya/83799-rukovoditeli-nostroy-prinyali-uchastie-v-rabote-kruglogo-stola-severo-zapadnogo-foruma-ustoychivoe-razvitie-po-szhatiyu-rynka-truda.html
https://stnews.ru/rossiya/83799-rukovoditeli-nostroy-prinyali-uchastie-v-rabote-kruglogo-stola-severo-zapadnogo-foruma-ustoychivoe-razvitie-po-szhatiyu-rynka-truda.html


Приветствуя участников мероприятия, Юрий Шувалов отметил, что в России идея 

устойчивого развития поддержана Президентом России и реализуется через нацпроекты. 

Он выразил мнение, что обеспечить устойчивое развитие страны невозможно без участия 

ВУЗов.  

«Именно в Санкт-Петербургском политехническом университете мы видим тот ресурс, 

который будет содействовать реализации проектов по устойчивому развитию страны», – 

подчеркнул Юрий Шувалов.  

Ректор СПбПУ Андрей Рудской выразил признательность организаторам Форума за то, 

что именно СПбПУ выбран площадкой для проведения значимого для всего Северо-

Западного региона мероприятия. Он отметил актуальность и значимость темы круглого 

стола, подчеркнув, что помимо социологических и экологических аспектов необходимо 

решать и образовательные, поскольку они напрямую влияют на формирование рынка 

труда. Выступить с более подробным докладом Андрей Рудской пообещал на пленарном 

заседании Форума.  

Ректор РЭУ им. Г.В. Плеханова, член Высшего совета партии «Единая Россия» Виктор 

Гришин в своем выступлении отметил, что ситуация на рынке труда является важным 

индикатором состояния экономики страны.  

«Проблемной характеристикой российского рынка труда остается его «сжатие», как в 

силу сокращения предложения труда, так и возможного сокращения спроса на рабочую 

силу. Сокращение предложения труда напрямую связано с демографией», – отметил 

спикер.  

По словам Виктора Гришина, компенсировать потери от низкой рождаемости удается 

только благодаря миграции. Ухудшение предложения на рынке связано и с пенсионной 

реформой, когда предложение смещается к более взрослой категории населения, а 

молодежь остается без работы. Весомой причиной является эмиграция, которая, в первую 

очередь, связана с низкой оплатой труда. Поэтому, по мнению спикера, нужна 

комплексная программа по созданию рабочих мест, особенно в сфере науки.  

Среди прочего Виктор Гришин отметил, что вследствие автоматизации производства 

сокращается спрос на рабочий труд, при этом на труд в сфере услуг он наоборот растет.  

Развитию рынка труда способствует и появление новых типов занятости. Ректор РЭУ им. 

Г.В. Плеханова рассказал о проводимых университетом исследованиях резюме 

соискателей и требований работодателей.  

«Это позволяет определить соответствие получаемого образования ожиданиям рынка, 

осуществить прогноз изменения этих ожиданий. Полученные результаты становятся 

исходной базой для корректировки учебных программ с целью обеспечения их наиболее 

точного соответствия перспективным потребностям работодателей», – сказал Виктор 

Гришин.  

В завершение он обозначил проблемные зоны нацпроекта «Повышение 

производительности труда и поддержка занятости», которыми являются отсутствие 

системности в подходе к решению проблемы, подмена задачи общего повышения 

производительности труда в российской экономике задачей повышения этой 

производительности на 10 тыс. отдельных предприятий и преимущественная ориентация 

на достижение формирующих показателей в ущерб росту производительности труда.  



Заведующая кафедрой экономики труда и персонала экономического факультета МГУ им. 

М.В. Ломоносова Татьяна Разумова выступила с докладом о дополнительном 

профессиональном образовании как факторе преодоления «сжатия» рынка труда и 

повышения производительности труда. Она осветила современные тенденции и риски 

рынка труда, где эффективная занятость предопределяет высокую конкуренцию, 

высвобождение неконкурентноспособных работников, усиление гендерного и возрастного 

неравенства, рост безработицы и увеличение нагрузки на социальные фонды. 

Противоречивыми трендами, по ее словам, является повышение пенсионного возраста, 

низкий уровень вовлеченности работников в систему повышения квалификации и 

профессиональной подготовки.  

Еще одним тезисом ее выступления стало то, что трансформация рынка труда происходит 

по причинам роботизации, вытеснения одних профессий и замещения их другими, 

изменением роли работы в жизни, увеличения свободного времени и пр. Поэтому, по 

мнению спикера, необходимо совершенствовать систему образования путем обеспечения 

соответствия профессиональных и образовательных стандартов, соответствия 

требованиям рынка труда программ и направлений профессиональной подготовки, а 

также путем развития и обеспечения доступности дополнительного профессионального 

образования.  

Председатель правления Центра содействия развитию образования и науки Андрей 

Болтянский высказал мнение, что тезис о глобальном «сжатии» труда преувеличен. По его 

словам, цифровизация принципиально не изменит рынок труда, поскольку является всего 

лишь сервисом, а люди всегда нуждались и будут нуждаться в материальных вещах, 

которые кто-то должен производить и создавать. Также в своем выступлении он затронул 

и законодательную инициативу по поводу сокращения рабочей недели, которую считает 

лишь моментом отвлечения населения страны от реальных проблем.  

В диалог вступил Президент Фонда поддержки законодательных инициатив Григорий 

Томчин, который считает, что сокращение рабочей недели именно законодательным 

методом как раз ведет к снижению производительности труда и, как следствие, инфляции. 

Он затронул проблемы системы управленческих решений в нашей стране, проблемы 

науки, которая поделилась на фундаментальную, прикладную и вузовскую, где последняя, 

по мнению государства, является второсортной, а также проблему отсутствия защиты 

технологий правом интеллектуальной собственности, которым обладает у нас 

государство.  

Председатель Территориальной Санкт-Петербурга и Ленинградской области организации 

профсоюза работников строительства и промышленности строительных материалов РФ 

Георгий Пара рассказал о нынешней ситуации на рынке труда в строительной отрасли, где 

основной объем строительства выполняют эмигранты, из-за чего отсутствует 

конкуренция, а работодатели не заинтересованы и не хотят инвестировать в наших 

рабочих при наличии альтернативной дешевой рабочей силы.  

«Необходимо обратить внимание на подготовку кадров рабочих специализаций. Нужно 

мотивировать людей идти в рабочие профессии, а для этого они должны быть 

высокооплачиваемыми, иначе мы не сможем достичь выполнения национальных задач», – 

считает Георгий Пара.  

Исполнительный директор НОСТРОЙ Виктор Прядеин рассказал о кадровом потенциале 

строительной отрасли и о внедрении обязательной независимой оценки квалификации в 



строительстве, систему которой формирует НОСТРОЙ, тем самым способствуя 

исполнению задач по развитию нацпроектов.  

Виктор Прядеин отметил важность квалификации строителей. Он подчеркнул 

необходимость увеличения количества требований, чему как раз и поспособствует 

«сжатие» рынка труда, поскольку будет расти конкуренция. Помимо этого, список 

квалификаций необходимо расширить и внести данных специалистов во все нормативно-

технические документы.  

Начальник Управления надзора в сфере труда Федеральной службы по труду и занятости 

Егор Иванов рассказал о проблемах, связанных с обеспечением безопасности условий 

охраны труда и отдыха.  

«Если мы говорим о привлекательности рабочих мест, то по проведенной Управлением 

статистике, на первом месте, конечно, заработная плата. Но следом, на втором – охрана 

труда и режим отдыха».  

Именно на эти аспекты, по мнению Егор Иванов, необходимо обратить внимание: «Пик 

травматизма приходится на людей, которые выполняют какую-то работу впервые. 

Поэтому необходимо вводить уроки по охране труда уже в учебных заведениях».  

Остро стоит проблема обеспечения безопасных условий труда при развитии такого вида 

занятости, как удаленная работа. Тяжело, например, обеспечить необходимую норму 

отдыха при вахтовом методе работы. Кроме того, в связи с появлением новых форм 

занятости зафиксировано большое количество обращений по поводу подмены трудового 

договора гражданско-правовым. Вызывает вопросы и определение вредных условий 

труда, которые невозможно решить без дополнительной проработки научного сообщества.  

Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга Галина Назарова рассказала о 

новом этапе развития города, о привлечении инвестиций в создание новых предприятий 

для развития рабочих мест. По ее словам, большое внимание уделяется системе 

поддержки занятости и трудовой деятельности, например, путем создания условий для 

развития стартапов и новых проектов для привлечения молодежи.  

«Необходимо найти баланс между ростом производительности труда и интересами 

бизнеса, создать гибкую систему профессионального образования в России и привлекать 

квалифицированных молодых специалистов. – отметила депутат. – Кроме того, 

актуальным является вопрос наличия у молодежи ложных стереотипов, касающихся 

выбора профессии. Нужно формировать альтернативное мнение, мотивировать молодое 

поколение к тем профессиям, в которых общество испытывает дефицит, а также понять, в 

каких отраслях избыток кадров и устранить этот дисбаланс».  

Среди прочих проблем она также отметила проблему трудоустройства молодых 

специалистов, не соответствующую в полной мере запросам рынка современную систему 

образования, а также низкую активность и отсутствие мобильности соискателей.  

Вице-президент по развитию технологий безопасности Российской ассоциации крипто-

индустрии и блокчейна (РАКИБ) Александр Бражников отметил, что население страны 

давно поняло, что нужно обучаться, и многие сейчас делают это самостоятельно, а не 

ждут, когда их кто-то чему-то научит.  



«Люди абсолютно разного возраста начинают заниматься самообучением, благодаря 

которому потом зарабатывают деньги на фрилансе, помимо своего основного места 

работы. И порой это приносит даже больший доход. Сейчас в развитии таких 

образовательных программ начинают принимать активное участие ВУЗы, но их проблема 

в том, что они делают упор на теории, вместо того, чтобы подготовить человека к 

практике. Здесь мы отстаем в законотворчестве. Молодые люди хотят зарабатывать, и 

наша задача состоит в том, чтобы научить их и объяснить, как это реально можно сделать. 

В наше время интернет дал возможность зарабатывать многим, поэтому задача номер 

один – чтобы «цифра» стала понятна всем», – заключил Бражников.  

Профессор кафедры ЮНЕСКО «Управление качеством образования в интересах 

устойчивого развития», кандидат технических наук СПбПУ Владислав Расковалов 

рассказал о работе кафедры в интересах устойчивого развития. По его словам, для 

создания условий для комфортной жизни населения необходимо взаимодействие органов 

исполнительной власти, бизнеса и образовательных учреждений. В первую очередь, 

нужно обратить внимание на профессиональную ориентацию и те необходимые 

перспективные направления, которые относятся к устойчивому развитию.  

Председатель Общественного движения «Федеральный сельсовет» Василий Мельниченко 

отметил, что для развития малых городов и сел нужна разумная промышленная аграрная 

политика, опирающаяся на разумную науку.  

«Идея с переездом населения в благоприятные районы, конечно, неплохая, но в какие? У 

нас благоприятная только Москва. Поэтому нужно смотреть на всё реально».  

В завершение вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз поблагодарил всех собравшихся за 

то, что нашли возможность приехать и принять участие в работе Северо-Западного 

Форума по устойчивому развитию. Он отметил, что СПбПУ, на площадке которого 

прошел круглый стол, является одним из немногих университетов страны, который 

выпускает лучшие строительные кадры. Анонсируя мероприятия Форума, которые 

пройдут 25 сентября на площадке гостиницы «Парк Инн Пулковская», вице-президент 

НОСТРОЙ выразил надежду на их продуктивность.  

«Надеюсь, что этот Форум станет отправной точкой к нечто большему, и возможно, к 

построению новой системы взаимоотношений власти и общества», – отметил Антон 

Мороз.  

Дрозденко: все проекты нацелены на то, чтобы максимально улучшить 

качество жизни ленинградцев 

https://ivbg.ru/8057157-drozdenko-vse-proekty-naceleny-na-to-chtoby-maksimalno-uluchshit-

kachestvo-zhizni-leningradcev.html 

Автор: Гузель Галимова 

В Петербурге в рамках форума по устойчивому развитию СЗФО проходит X 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство». 

В конференции принимает участие губернатор Ленобласти Александр Дрозденко. В своем 

докладе губернатор отметил, что обеспечение инфраструктуры региона на высоком 

уровне — одна из основных целей работы правительства. Все проекты нацелены на то, 

https://ivbg.ru/8057157-drozdenko-vse-proekty-naceleny-na-to-chtoby-maksimalno-uluchshit-kachestvo-zhizni-leningradcev.html
https://ivbg.ru/8057157-drozdenko-vse-proekty-naceleny-na-to-chtoby-maksimalno-uluchshit-kachestvo-zhizni-leningradcev.html
https://ivbg.ru/author/galimova


чтобы максимально улучшить качество жизни. Ведь ленинградцы в центре внимания всех 

стремлений правительства. Планируется, что в ближайшие два года численность 

населения Ленобласти достигнет 1.9 млн человек. 

«Наша задача — максимальное вовлечение жителей к решению насущных проблем. Люди 

должны понимать, что не власть за них решает вопросы, а они вместе с властью решают 

возникающие вопросы. Более того, они определяют вектор развития, выступают инициаторами», 

— сказал губернатор. 

В качестве примера он привел региональный «закон о старостах», который в народе 

называют «Закон тысячи добрых дел». Глава региона отметил, что старосты — это те, 

кому доверяют люди. Напомним, что 47 регион стал первопроходцем в развитии такой 

формы местного самоуправления как институт старост. 

Глава Ленобласти подчеркнул, что развитие региона идет по семи направлениям: 

экономика, социальная сфера, развитие комфортной среды, безопасность граждан, 

цифровизация жизни, развитие гражданского общества и инфраструктурное развитие. Для 

развития социальной инфраструктуры на территории региона в обязательном порядке 

строятся детские сады, спортивные объекты как в сельских поселениях, так и в городах. А 

также реализуются совместные инвестиционные проекты со строительными компаниями 

и холдингами. 

На форуме «Устойчивое развитие» обсудили перспективы рынка труда в 

экономике России 

https://sevastopol.er.ru/news/2019/9/24/na-forume-ustojchivoe-razvitie-obsudili-perspektivy-

rynka-truda-v-ekonomike-rossii/ 

На площадке также обсуждались вызовы и угрозы, препятствующие эффективной 

реализации национального проекта в сфере труда и занятости  

В Санкт-Петербурге в рамках форума «Устойчивое развитие» состоялся круглый стол 

Центра социально-консервативной политики (ЦСКП) на тему: «Сжатие рынка труда, 

новые типы занятости и производительность труда в современной российской экономике. 

Основные вызовы и ответы на них». Мероприятие прошло на площадке Санкт-

Петербургского политехнического университета Петра Великого. 

На встрече обсуждались вызовы и угрозы, препятствующие эффективной реализации 

национального проекта в сфере труда и занятости, препятствующие достижению 

национальных целей, в том числе формальный характер отчетности и планирования 

конкретных мероприятий. Эксперты рассмотрели перспективы возможного сокращения 

рабочей недели, а также развитие системы рейтингов профессий будущего. 

Ректор Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого Андрей 

Рудской открывая дискуссию заявил, что человечество сегодня находится на рубеже, 

когда дальнейшее промедление рассмотрения вопросов цивилизационного характера 

развития и спасения планеты стоит особенно остро. «Форум «Устойчивое развитие» – это 

уникальный проект. Я за все свое взрослое существование не видел проекта, который бы 

носил более гуманистические и самое главное не популистские, а реальные цели, 

направленные как раз на утверждение России в мире», – заявил Рудской. 
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С основным докладом выступил ректор Российского экономического университета им. 

Г.В. Плеханова Виктор Гришин. Он остановился, в частности, на проблемах изменения 

возрастной структуры занятости, задачах создания системы переобучения – непрерывного 

образования, а также вопросах реализации и возможного дальнейшего расширения 

национального проекта «Повышение производительности труда и поддержка занятости». 

В числе острейших проблем, требующих немедленного реагирования, было обозначено 

сжатие рынка квалифицированного труда: «в особенности это касается специалистов 

инженерных специальностей, научных работников по техническим наукам». По оценке 

Гришина, профильный нацпроект «в настоящее время имеет довольно узкую 

направленность», концентрируясь на обучении руководящего звена и персонала 

предприятий технологиям бережливого производства. 

По мнению докладчика и его коллег, подход к проблеме повышения производительности 

труда не приобрел системного характера, «из всего многообразия проблем макроуровня 

разработчики выделили только административно-регуляторные барьеры». Есть угроза, что 

задача общего повышения производительности труда в российской экономике будет 

подменяться повышением производительности труда на 10 тысячах отдельных 

предприятий. Как было подчеркнуто в ходе дальнейшего обсуждения, «достижение 

целевых показателей критически важно, но нацпроект – намного шире и важнее, чем 

просто целевые показатели». 

Уже сейчас, отметил Гришин, при реализации нацпроекта «Повышение 

производительности труда и поддержка занятости» проявляется уклон в демонстрацию не 

достигнутых результатов, а проведенных мероприятий и объема освоенных средств. В 

этой связи участники круглого стола обратили особое внимание на существующий 

дефицит оперативной и подробной статистической информации как о ситуации в сфере 

производительности труда в целом, так и конкретных вопросах реализации нацпроекта. 

«Если у нас нет оперативной статистики по рынку труда, то и решения будут приниматься 

гораздо позднее, чем нужно. Нет статистики – нет и планирования, и тем более нет 

отчетности перед обществом. А рынок труда, возможности трудоустройства, качество 

рабочих мест – это то, что волнует практически всех», – отметил он. 

Говоря о необходимости повышения качества планирования и новых научно-

практических задачах в сфере развития рынка труда и повышения производительности 

труда, Гришин подчеркнул, что «назрела необходимость разработки комплексной 

экономико-математической модели рынка труда как основы мониторинга и 

прогнозирования развития данного рынка, а также расчета последствий принятия тех или 

иных решений». 

«Нужно, чтобы тема производительности труда поднималась на всех форумах 

«Устойчивое развитие». Мы уже ведем мониторинг достижения национальных целей, а 

нацпроект по труду – это то направление, от которого зависит достижение практически 

всех национальных целей», – заявил Гришин. 

Профессор экономического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова Татьяна 

Разумоваподчеркнула, что влияние передовых технологий на структуру занятости носит 

хотя и повсеместный, но неравномерный характер в отраслевом и территориальном плане. 

В своем докладе она обозначила ряд вызовов, масштаб которых возрастает в связи с 

цифровизацией. В том числе – возможное нарастание «гендерного и возрастного 

неравенства на рынке труда»: «в быстро развивающихся отраслях заняты 



преимущественно молодые мужчины, а положение женщин и лиц старших возрастов 

становится более уязвимым». 

По мнению других участников, среди которых, например, член совета директоров 

ETANA Олега Дурбала, цифровизация, напротив, способна существенно снизить 

неравенство и открывает новые возможности для трудоустройства тех людей, кому было 

труднее найти работу. 

Были также представлены конкретные результаты и проекты развития системы 

подготовки и переподготовки кадров на основе опыта российских университетов. По 

итогам доклада участники круглого стола обсудили оценки ситуации и прогнозы развития 

рынка труда, которые дают отечественные и зарубежные исследователи на фоне 

дальнейшей цифровизации производственных и управленческих процессов. 

Одним из вопросов, вызвавших оживленную дискуссию участников круглого стола, стали 

предложения о введении четырехдневной рабочей недели. По мнению ряда выступавших, 

данная инициатива нуждается в дополнительном общественном обсуждении. 

«Предложения, которые так сильно меняют сложившийся уклад, сложившееся 

соотношение между рабочими и выходными днями, должны рассматриваться очень 

внимательно. Стремительная реализация такой инициативы вряд ли подходит для 

страны», – заявил советник председателя общероссийского общественного движения 

«Федеральный сельсовет» Сергей Бондарь. 

Большинство участников склонились к отрицательному ответу на вопрос: «Может ли 

быть поддержано обществом сокращение числа рабочих дней до четырех при увеличении 

продолжительности каждого из четырех рабочих дней?» 

«Если ставится вопрос об увеличении выходных дней, то надо ставить и тему развития 

возможностей, которыми люди, семьи могут заняться в дополнительный выходной. Иначе 

мы можем получить не повышение производительности труда, а нарастание бытовых, 

социальных проблем», – заявил эксперт Центра социально-консервативной 

политики Игорь Кимаковский. 

Вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз отметил, что тема мероприятия обозначена 

остро, но ситуация требует именно такой постановки проблемы. По его слова, основные 

вопросы, которые были подняты на круглом столе, актуальны не только для строительной 

отрасли, но и для всех смежных отраслей. «Мы действительно отмечаем расконцентрацию 

и рабочих, и инженерных специализаций, а также отсутствие системы их распределения 

по всей стране. При том, что национальные проекты обязывают нас работать равномерно 

по всей стране, планомерно развивать всю территорию России», – пояснил он. 

Председатель правления Центра содействия развитию образования и науки Андрей 

Болтянский считает важным, что Президент России предложил объединить в одном 

нацпроекте и производительность труда, и поддержку занятости. Однако, по его словам, 

есть такое впечатление, что некоторых волнует только производительность, и они готовы 

решать проблему через массовые сокращения. 

«Есть Указ Президента об оценке эффективности работы губернаторов. Там 15 

показателей, и из них треть – это показатели рынка труда, производительности труда. То 

есть вопросы, которые мы сегодня обсуждаем – это базовые вопросы жизни страны, и по 

ним должны быть кадровые выводы, персональная ответственность», – добавил 

Болтянский. 



Другой участник встречи обратил внимание на важность работы с региональными 

общественными организациями, которые являются ценным источником реальной 

информации по достижению национальных целей развития. По его словам, региональные 

органы власти больше говорят о своих достижениях, а для реальной картины, где будут и 

достижения, и недостатки – нужно мнение общественных организаций. 

Форум «Устойчивое развитие» проходит в Санкт-Петербурге 24-25 сентября 2019 года. 

Встреча в Северо-Западном федеральном округе – третья масштабная встреча в рамках 

проекта «Устойчивое развитие», два предыдущих форума состоялись летом 2019 года в 

Северо-Кавказском и Уральском федеральных округах. Форумы проходят при поддержке 

представительств Президента Российской Федерации в федеральных округах, при 

поддержке Высшего совета партии «Единая Россия»; большинство мероприятий 

форумов «Устойчивое развитие» состоялись на площадках университетов. Ключевыми 

партнерами Северо-Западного форума «Устойчивое развитие» являются Санкт-

Петербургский политехнический университет Петра Великого, Национальное 

объединение строителей и Центр социально-консервативной политики. 

Курс на устойчивое развитие региона 

http://lo.tpprf.ru/ru/news/325647/ 

Как отметил исполнительный директор ЛОТПП Игорь Муравьев, устойчивое развитие - одна из 
ключевых тем в фокусе внимания власти и бизнеса. «Именно принципы устойчивого развития 
лежат в основе значимых законодательных инициатив и бизнес-стратегий», - сказал Муравьев. 
 
Открывая форум, губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко представил 
участникам опыт региона по вовлечению жителей к развитию территории. 
«Наша задача - максимальное вовлечение жителей к решению насущных проблем. Люди должны 
понимать, что не власть за них решает вопросы, а они вместе с властью решают возникающие 
вопросы. Более того, они определяют вектор развития, выступают инициаторами», - сказал 
губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко. 
Он отметил, что развитие Ленинградской области идет по семи направлениям: экономика, 
социальная сфера, развитие комфортной среды, безопасность граждан, цифровизация жизни, 
развитие гражданского общества и инфраструктурное развитие. В каждом из этих направлений 
существуют институты по взаимодействию с гражданами, мнение которых власть слышит и 
учитывает. 
 
В мероприятии приняли участие представители президента России в Северо-Западном 
федеральном округе, а также лидеры общественных организаций и инициативных групп. 
В программе Форума особое место заняли вопросы территориального планирования, перспектив 
рынка труда, устойчивого развития сельских территорий, экологии, поддержки фермерских 
хозяйств, развития строительной отрасли и общественного взаимодействия. 
 
Всероссийский Форум «Устойчивое развитие» - это важный шаг к укреплению взаимодействия 
граждан, общественных организаций, инициативных групп, представителей органов власти в 
рамках достижения национальных целей развития, поставленных Президентом. 

ТАСС: Грызлов заявил, что "Единая Россия" должна обновиться для 

решения новых задач страны 

http://urazvitie.ru/news/28 

http://lo.tpprf.ru/ru/news/325647/
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САНКТ-ПЕТЕРЕБУРГ, 25 сентября. /ТАСС/. Председатель высшего совета "Единой 

России" Борис Грызлов призвал обсудить создание условий, которые будут 

способствовать формированию новых политических сил в стране. Об этом он заявил в 

среду на форуме "Устойчивое развитие" в Санкт-Петербурге. 

"На протяжении многих лет мы создавали дополнительные возможности для 

политической конкуренции, поддерживали представительство в территориях других 

парламентских партий. Сейчас нам надо подумать о решениях, которые будут 

содействовать формированию новых политических сил. Этот вопрос надо обсуждать", - 

сказал он. 

Грызлов добавил, что на прошедших 8 сентября региональных и муниципальных выборах 

"Единая Россия" смогла сохранить доверие избирателей. "Мы, безусловно, еще будем 

анализировать итоги выборов, рассматривать предложения по корректировке норм 

избирательного законодательства, которые звучали в ходе кампании. Кроме этого, в 

первую очередь необходимы и дополнительные меры по укреплению политической 

устойчивости", - отметил он. 

Форум Северо-Западного федерального округа "Устойчивое развитие" проходит в 

Петербурге 24-25 сентября. В его программе обсуждаются вопросы территориального 

планирования, перспектив рынка труда, развития сельских территорий, экологии, 

поддержки фермерских хозяйств, развития строительной отрасли и общественного 

взаимодействия. В рамках форума проходит также X Всероссийская конференция 

"Российский строительный комплекс: повседневная практика и законодательство". 

Источник: https://tass.ru/politika/6925886\ 

 

НОСТРОЙ подписал Соглашение о сотрудничестве с Правительством 

Архангельской области 

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12082 

25 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге в ходе юбилейной X Всероссийской 

конференции «Российский строительный комплекс: повседневная практика и 

законодательство» состоялось подписание Соглашения о взаимодействии между 

Правительством Архангельской области и Национальным объединением строителей. 

Подписи под документом поставили первый заместитель Губернатора Архангельской 

области – председатель Правительства Архангельской области Алексей Алсуфьев и 

Президент Национального объединения строителей Антон Глушков.  

Основной целью заключения Соглашения о сотрудничестве между Правительством 

Архангельской области и НОСТРОЙ является координация действий и объединение 

усилий в целях развития института саморегулирования в сфере строительства и успешной 

реализации на территории Архангельской области целого ряда федеральных целевых 

программ, направленных на развитие строительной отрасли региона, а также исполнения 

национального проекта «Жилье и городская среда».  

Среди ключевых направлений сотрудничества стороны называют внедрение системы 

информационного обмена между всеми участниками отраслевого рынка, организацию 

мероприятий по устранению административных барьеров при осуществлении 

https://tass.ru/politika/6925886/
http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12082


строительной деятельности и противодействию недобросовестной конкуренции, также 

принятие мер по развитию и поддержке малого предпринимательства в строительной 

отрасли региона.  

Соглашение предусматривает применение стандартов на процессы выполнения работ по 

строительству, утвержденных НОСТРОЙ, для обеспечения качества и безопасности, в том 

числе по госзаказам, а также в деятельности застройщиков, технических заказчиков. 

Кроме того, Стороны договорились об организации и проведении совместных 

мероприятий по контролю за исполнением государственных (муниципальных) заказов в 

строительной сфере.  

Документ оговаривает вопросы подготовки совместных предложений по 

совершенствованию нормативной базы, регулирующей подготовку, заключение и 

исполнение государственных (муниципальных) контрактов на строительство, 

реконструкцию, капитальный ремонт, снос объектов капитального строительства, а также 

нормативно-правовой и нормативно-технической базы технического регулирования в 

области градостроительной деятельности.  

Отдельное внимание в Соглашении уделено координации усилий по содействию 

строительному сообществу в вопросах подготовки и повышения квалификации кадров и в 

развитии системы квалификаций в строительстве, а также совместной подготовке 

предложений по совершенствованию ценообразования и сметного нормирования в 

строительстве.  

«НОСТРОЙ уже 10 лет объединяет саморегулируемые отраслевые организации. Уверен, 

что наше сотрудничество позволит успешно проводить работу по совершенствованию 

нормативно-правовой базы в строительной отрасли для выполнения показателей, 

запланированных указами Президента России, что является приоритетом развития 

регионов», – отметил Алексей Алсуфьев, подписав Соглашение.  

В свою очередь Президент НОСТРОЙ Антон Глушков отдельно подчеркнул, что для 

НОСТРОЙ подписание такого документа – очередной этап развития отношений с 

регионами страны.  

«Россия – федеративное государство. Безусловно, наши большие территории являются 

причиной того, что у каждого региона есть своя специфика: климатическая, сейсмическая, 

транспортная специфика, есть экономические особенности каждого региона. Благодаря 

прямому общению Национального объединения строителей с субъектами Российской 

Федерации мы можем быстро и четко, учитывая особенности регионов, работать, быть 

эффективным коммуникатором между исполнительной властью и строителями для 

качественного выполнения федеральных и региональных программ», –. отметил Антон 

Глушков.  

Президент НОСТРОЙ также отметил, что в Архангельской области реализуется большое 

количество и региональных программ, и крупных федеральных проектов.  

«У вашего субъекта большой инвестиционный потенциал, но однозначно не хватает 

региональных строительных мощностей. И в этой части мы, как федеральный агрегатор, 

можем быть полезными – перераспределить и направить коллег туда, где есть спрос на 

строительные услуги, подобрать квалифицированных строительные компании, чтобы они 

были эффективными при выполнении отраслевых задач в Архангельской области. Я 



думаю, это Соглашение позволит нам осуществлять это неформально, реально и в сжатые 

сроки, а также эффективно общаться напрямую».  

 

Председатель Высшего совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов 

отметил вклад НОСТРОЙ в организацию форумов «Устойчивое 

развитие» 

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12083 

25 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге открылся Северо-Западный Форум 

«Устойчивое развитие».  

Проведение Форумов по устойчивому развитию инициировало Бюро Высшего совета 

партии «Единая Россия». Впервые Форум прошел в Северо-Кавказском федеральном 

округе в июне 2019 года, затем в августе в Екатеринбурге состоялся Уральский форум по 

устойчивому развитию. Северо-Западный федеральный округ стал третьим в Российской 

Федерации, где организовано такое масштабное мероприятие.  

Представители Национального объединения строителей во главе с президентом 

НОСТРОЙ Антоном Глушковым принимают активное участие в Форумах по устойчивому 

развитию. Напомним, что вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз является 

ответственным за организацию общественного контроля от Высшего совета партии 

«Единая Россия» за реализацию национального проекта «Жилье и городская среда».  

Официально Северо-Западный Форум «Устойчивое развитие» открыл инициатор его 

проведения, председатель Высшего совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов. Он 

отметил, что на Северо-Западном Форуме зарегистрировались почти 900 человек.  

«Хочу отметить вклад Национального объединения строителей в организацию 

сегодняшней встречи и ожидаю, что примеру Нацобъединения последуют другие 

ассоциации», – сказал он.  

Полномочный представитель Президента РФ в СЗФО Александр Гуцан поприветствовал 

участников Форума, пожелал успешной работы и достижения поставленных целей.  

Губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко рассказал об устойчивом 

развитии территорий в Ленинградской области на различных платформах: экономическая, 

социальная, комфортная среда, цифровая, безопасность, гражданское общество и 

инфраструктурное развитие.  

Первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации по физической культуре, спорту, туризму и делам 

молодежи Вячеслав Фетисов в своем выступлении акцентировал внимание на проблемах 

экологии и перспективах экологического туризма в России. Он заметил, что 

экологический туризм – это та сфера, которую можно развивать и предложить молодежи 

мира.  

Член Бюро Высшего совета партии «Единая Россия», советник Председателя Госдумы РФ 

Владимир Плигин рассказал о факторах, влияющих на формирование легитимных 

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12083


институтов власти, а также отметил необходимость формирования новых участников 

политического поля.  

Выступление ректора Санкт-Петербургского политехнического университета Петра 

Великого Андрей Рудской было посвящено важности цифровизации и создания цифровых 

прорывных технологических процессов для устойчивого развития.  

Генеральный директор АО «Петербургский тракторный завод» Сергей Серебряков 

рассказал о проблемах в развитии сельскохозяйственных территорий, среди которых 

высокая финансовая нагрузка и закредитованность в этой сфере, отсутствие 

специализации коопераций регионов и справедливого распределения прибыли на всей 

цепочке от производства до покупателя.  

Президент Санкт-Петербургской торгово-промышленной палаты Юрий Бурчаков заявил, 

что для устойчивого развития страны важно развивать туризм, потому что сегодня доля 

туризма в ВВП РФ составляет всего 2-3%, тогда как доля туризма в ВВП развитых 

европейских стран – 10%.  Но самое главное, по его словам, развитие промышленности и 

строительства.  

Завершил открытие Форума вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз. Он поблагодарил 

всех за активное участие и пригласил к обсуждению наиболее актуальных вопросов  и 

проблем строительной отрасли. Эти темы, а также вопросы реализации нацпроекта 

«Жилье и городская среда» будут освещаться на пленарном заседании Х Всероссийской 

конференции «Российский строительный комплекс: повседневная практика и 

законодательство». Конференция, которая традиционно проходит при активной 

поддержке Национального объединения строителей, началась сразу после открытия 

Форума.  

Обращаем внимание, что доступна онлайн-трансляция Форума и конференции.  

Юбилейная конференция «Российский строительный комплекс» 

открылась в Санкт-Петербурге при поддержке НОСТРОЙ 

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12084 

25.09.2019  

В 2019 году Х Всероссийская конференция, посвященная повседневной практике и 

законодательству в строительном комплексе России, проходит в рамках Северо-Западного 

Форума «Устойчивое развитие».  

Пленарное заседание юбилейной конференции, организованное в форме открытого 

диалога, круглые столы и тематические секции позволят услышать точку зрения 

представителей органов государственной власти, общественных организаций и 

профессиональных объединений, представителей научного и экспертного сообщества, 

помогут скоординировать усилия по совместной реализации обозначенных Президентом 

России национальных проектов.  

В Х Всероссийской конференции принимают участие представители Минстроя России, 

Государственной Думы Российской Федерации, правительств Москвы и Ленинградской 

области, региональных органов государственной власти, координаторы и члены Совета 

Национального объединения строителей (НОСТРОЙ), представители саморегулируемых 

https://youtu.be/Zq2zoEdlDo0
http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12084


организаций и строительных компаний из разных регионов России. Ежегодно 

Национальное объединение оказывает всестороннюю поддержку конференции.  

В президиум пленарного заседания вошли заместитель Министра строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации Дмитрий Волков, Заместитель 

председателя Комитета Государственной Думы по транспорту и строительству Павел 

Федяев, президент НОСТРОЙ Антон Глушков, президент НОПРИЗ Михаил Посохин, 

губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко, Первый заместитель 

Губернатора Архангельской области – председатель Правительства Архангельской 

области Алексей Алсуфьев, вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз, член Президиума 

Правления «ОПОРЫ РОССИИ» Дмитрий Котровский, заместитель Председателя 

Комитета по строительству Санкт-Петербурга Евгений Барановский, заместитель 

Председателя Правительства Иркутской области – руководитель представительства 

Правительства Иркутской области при правительстве РФ в г. Москва Евгений Балашов, 

директор Департамента государственной политики в сфере высшего образования 

Министерства науки и высшего образования РФ Екатерина Бабелюк и другие.  

Основными темами пленарного заседания стали «Приоритеты и возможности 

строительного комплекса России на новом этапе», «Трансформация строительной отрасли 

в свете новых требований законодательства» и «Развитие отрасли». Особое внимание на 

конференции уделено реализации нацпроекта «Жилье и городская среда» на федеральном 

и региональном уровнях, стимулированию спроса, механизмам поддержки застройщиков, 

реформе ценообразования, вопросам подготовки кадров, проведению независимой оценки 

квалификации и инновационному развитию отрасли.  

Национальное объединение строителей традиционно участвует не только в пленарном 

заседании, но и в круглых столах и тематических секциях. В этом году НОСТРОЙ 

организует и проводит четыре тематические секции на темы: «Институт национального 

реестра специалистов: цели, результаты, направления развития», «Практика внедрения 

стандарта СТО НОСТРОЙ 8.1.1-2019», «10 лет в саморегулировании – опыт и 

перспективы развития», «Результаты перехода застройщиков на новую модель 

финансирования жилья», а также проведет в рамках конференции заседание Научно-

консультативной комиссии Экспертного совета НОСТРОЙ.  

Важной частью программы юбилейного мероприятия является подписание соглашений о 

сотрудничестве Национального объединения строителей с Правительством 

Архангельской области, Санкт-Петербургским государственным архитектурно-

строительным университетом и с Общероссийской общественной физкультурной 

спортивной организацией «Всероссийская федерация школьного спорта» (ООФСО 

«ВФШС»). От лица нацобъединения документы подпишет президент НОСТРОЙ Антон 

Глушков.  

В рамках Северо-Западного форума «Устойчивое развитие» НОСТРОЙ организовал 

и провел тематическую сессию «Практика внедрения Стандарта СТО НОСТРОЙ 

8.1.1-2019» 

26.09.2019  

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12087 

В ходе Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство», состоявшейся в рамках Форума по устойчивому развитию 

СЗФО, 25 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге прошла тематическая сессия на тему: 

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12087


«Практика внедрения Стандарта СТО НОСТРОЙ 8.1.1-2019», организованная 

Национальным объединением строителей.  

Модератором тематической сессии выступил координатор НОСТРОЙ по СЗФО, член 

Совета НОСТРОЙ, председатель Комитета НОСТРОЙ по страхованию, охране труда и 

финансовым инструментам строительного рынка Никита Загускин.  

Участников сессии поприветствовал начальник Управления государственного надзора в 

сфере труда Федеральной службы по труду и занятости Егор Иванов, который 

поблагодарил НОСТРОЙ за проявленный интерес к сфере безопасности труда при 

производстве строительных работ.  

Открывая программу тематической сессии, Никита Загускин рассказал о правовых и 

организационных вопросах внедрения СТО НОСТРОЙ 8.1.1-2019 «Системы управления 

охраной труда в строительной организации», особо выделив тему порядка создания и 

внедрения этого Стандарта.  

Заместитель руководителя Государственной инспекции труда — заместитель главного 

государственного инспектора труда в городе Санкт-Петербурге (по охране труда) Игорь 

Беляев в своем выступлении остановился на взаимодействии территориальных органов 

Федеральной службы по труду и занятости и саморегулируемых организаций 

строительной отрасли по вопросам надзора за деятельностью строительных компаний. Он 

указал на необходимость сотрудничества СРО и контрольно-надзорных органов при 

проведении проверочных мероприятий в рамках Федерального закона №294 «О защите 

прав юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при осуществлении 

государственного контроля (надзора) и муниципального контроля».  

О влиянии отраслевого механизма контроля СРО за соблюдением требований охраны 

труда строительными компаниями на динамику производственного травматизма при 

осуществлении строительного производства рассказал начальник Отдела охраны труда и 

государственной экспертизы условий труда Комитета по труду и занятости населения 

Санкт-Петербурга Константин Дженжеруха.  

Директор Санкт-Петербургского государственного автономного учреждения «Центр 

трудовых ресурсов» Алексей Чистяков, говоря о влиянии системы предоставления 

наемного труда как эффективного инструмента снижения рисков, связанных с 

производственным травматизмом в строительной отрасли, подчеркнул важность 

применения наемного труда посредством набора персонала через аккредитованные 

частные агентства занятости.  

Руководитель Департамента правового обеспечения ООО «Британский Страховой Дом» 

Галина Соловьева привела примеры по практике страховых выплат в рамках Статьи 60 

Градостроительного кодекса РФ, указав на способы и порядок получения страховых 

выплат.  

О Перечне необходимых мероприятий, проводимых строительными компаниями для 

соответствия требованиям СТО НОСТРОЙ 8.1.1-2019, а также о помощи СРО 

строительным компаниям при внедрении эффективной системы управления охраной 

труда рассказал руководитель отдела стандартизации и технического регулирования 

Единого национального объединения труда (ЕНОТ) Алексей Елистратов. Особое 

внимание он уделил расчету профессиональных рисков и добровольному аудиту в области 

охраны труда.  



Заведующий кафедрой техносферной безопасности СПбГАСУ Виталий Цаплин рассказал 

слушателям о ходе реализации программы по созданию полигона «Умный труд» в 

Северо-Западном федеральном округе. Он подчернул, что подобный метод обучения и 

визуализации позволяет полученным знаниям закрепиться в сознании значительно лучше, 

чем простое изучение правил безопасности в связи с развитием устойчивой 

психологически негативной реакции работников на факторы производственной 

опасности.  

В Санкт-Петербурге открылся VI Всероссийский семинар «Юрист 

саморегулируемой организации в строительстве» 

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12089 

26.09.2019  

26 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге начал работу двухдневный VI Всероссийский 

семинар «Юрист саморегулируемой организации в строительстве». В мероприятии 

участвуют более 200 представителей саморегулируемых организаций – членов 

Национального объединения строителей.  

Практика проведения обучающего семинара для юристов саморегулируемых организаций 

со всех регионов России возобновлена по инициативе президента Национального 

объединения строителей Антона Глушкова. Семинар позволяет специалистам 

юридических служб СРО повысить свою квалификацию, узнать об основных изменениях, 

которые затрагивают сферу строительства, обменяться опытом и обсудить с коллегами 

законодательные новеллы.  

Участников семинара приветствовали вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз и 

исполнительный директор НОСТРОЙ Виктор Прядеин. Они пожелали всем успехов и 

продуктивной работы. Виктор Прядеин подчеркнул, что мероприятие проходит в формате 

открытого диалога, все его участники могут задавать вопросы и вступать в дискуссию.  

В качестве спикеров в мероприятии принимают участие представители Минстроя и 

Минэкономразвития России, Роскомнадзора, «Опоры России», банковского сообщества, 

крупных компаний-застройщиков, вузов.  

В течение двух дней участники семинара обсудят вопросы, связанные с правовыми и 

организационными вопросами деятельности СРО в строительстве, правовым статусом 

компенсационных фондов, практикой выплат из комфондов возмещения вреда и 

комфондов обеспечения договорных обязательств, правовые и организационные вопросы 

перечисления средств, а также рассмотрят правовое регулирование строительной 

деятельности и закупки в сфере строительства.  

По окончании семинара его участники получат сертификаты.   

Эксперт: основной объем строительства выполняют мигранты, а 

работодатели не хотят инвестировать в наших рабочих 

https://asninfo.ru/news/88383-ekspert-osnovnoy-obyem-stroitelstva-vypolnyayut-migranty-a-

rabotodateli-ne-khotyat-investirovat-v-na 

http://nostroy.ru/articles/detail.php?ELEMENT_ID=12089
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По мнению председателя территориальной (по СПб и Ленобласти) Организации 

профсоюза работников строительства и промышленности строительных материалов РФ 

Георгия Пары, сегодня основной объем строительства выполняют мигранты, из-за чего 

отсутствует конкуренция, а работодатели не заинтересованы и не хотят инвестировать в 

наших рабочих при наличии альтернативной дешевой рабочей силы. 

Об этом эксперт заявил на круглом столе «Сжатие» рынка труда, новые типы занятости и 

производительность труда в современной российской экономике. Основные вызовы и 

ответы на них», прошедшем в Санкт-Петербургском политехническом университете. 

«Необходимо обратить внимание на подготовку кадров рабочих специализаций. Нужно 

мотивировать людей идти в рабочие профессии, а для этого они должны быть 

высокооплачиваемыми, иначе мы не сможем достичь выполнения национальных задач», – 

сказал Георгий Пара.  

В свою очередь вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз отметил, что в строительной, и 

не только, отрасли действительно отмечается расконцентрация и рабочих, и инженерных 

специализаций, а также отсутствие системы их распределения по всей стране.  

«При этом, национальные проекты обязывают нас работать равномерно по всей 

стране, планомерно развивать всю территорию России», – заявил он. 

СПбГАСУ и НОСТРОЙ подписали соглашение о сотрудничестве в 

области образования и науки 

https://asninfo.ru/news/88393-spbgasu-i-nostroy-podpisali-soglasheniye-o-

sotrudnichestve-v-oblasti-obrazovaniya-i-nauki 

Между Санкт-Петербургским государственным архитектурно-строительным 

университетом (СПбГАСУ) и Ассоциацией «Национальное объединение строителей» 

(НОСТРОЙ) подписано Соглашения о сотрудничестве 

На Форуме «Устойчивое развитие» в ходе работы X Всероссийской конференции 

«Российский строительный комплекс: повседневная практика и законодательство» свои 

подписи под дкументом поставили ректор СПбГАСУ Евгений Рыбнов и Президент 

НОСТОЙ Антон Глушков. 

Согласно достигнутым договоренностям, организации планируют сотрудничество в 

области образования и науки, в частности — совместную работу над учебными 

программами подготовки специалистов реализацию проекта SAFECON. 

Этот российско-финский проект реализуется в рамках приграничного сотрудничества 

Юго-Восточной Финляндии и Северо-Запада России. На полигоне учебной площадке 

СпбГАСУ «Умный труд» создается первый в РФ «парк безопасности»: модули 

интерактивного обучения, состоящие из инсталляций рабочих мест и пакетов программ, 

обучающих технике безопасности. 

«Отношения двух организаций давние, партнерские. Студенты и сотрудники СПбГАСУ - 

постоянные участники мероприятий, проводимых под эгидой ассоциации. Я рад, что 

наше сотрудничество привело к формальному закреплению взаимоотношений», — 

подчеркнул Евгений Рыбнов. 

https://asninfo.ru/news/88393-spbgasu-i-nostroy-podpisali-soglasheniye-o-sotrudnichestve-v-oblasti-obrazovaniya-i-nauki
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«Высшим учебным заведениям надо учитывать веяния времени, принимать вызовы 

современной строительной отрасли, которой требуются грамотные финансисты, HR. 

Формируется новая отрасль - строительный маркетинг», - в свою очередь отметил 

Антон Глушков. 

Евгений Барановский принял участие в конференции «Российский 

строительный комплекс: повседневная практика и законодательство» 

https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/komstroy/news/173784/ 

Заместитель председателя Комитета по строительству Евгений Барановский принял 

участие в работе X Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс: 

повседневная практика и законодательство», которая прошла в Петербурге в рамках 

Форума по устойчивому развитию Северо-Западного Федерального округа. 

Конференция ежегодно проходит при поддержке Совета Федерации РФ, Госдумы РФ, 

профильных Министерств и ведомств, Правительства Москвы, Санкт-Петербурга и 

других субъектов РФ, а также отраслевых Союзов и Ассоциаций. 

Одним из основных вопросов в рамках дискуссии на пленарной сессии мероприятия стала 

реализация национальных проектов и их региональных составляющих. 

Евгений Барановский рассказал, что на сегодняшний день Петербург все еще находится в 

рабочем диалоге с Минстроем в части определенных показателей по годовому вводу 

жилья до 2024 года: «Мы понимаем, что создаваемые квадратные метры, а в этом году мы 

планируем ввести 3,4 миллиона, необходимо соотносить с принципами комфортной 

городской среды. Это значит, что построенное жилье должно быть своевременно 

обеспечено детскими садами, школами, поликлиниками и всей необходимой дорожно-

транспортной инфраструктурой» – подчеркнул заместитель председателя строительного 

ведомства и отметил, что, к сожалению, на сегодняшний день в городе уже существует 

накопленный годами дисбаланс между построенным жильем и социальными объектами: 

«Сейчас губернатор Санкт-Петербурга Александр Дмитриевич Беглов поставил задачу 

принимать меры по скорейшему решению данной проблемы, объем необходимых на это 

средств составляет почти 125 млрд рублей. Мы уже работаем в этом направлении. До 

конца года за счет бюджета города и внебюджетных средств будут построены 11 новых 

школ и 24 детских сада, и большая часть из этих объектов уже введена в эксплуатацию». 

Также в рамках конференции прошел круглый стол, где представители органов 

исполнительной власти, строительного комплекса и профильных Союзов обсудили 

результаты перехода отрасли на проектное  финансирование. 

В Санкт-Петербурге данная работа началась заблаговременно и сегодня 72% строек, где 

привлекаются средства граждан, получили заключения о соответствии строительной 

готовности, и будут завершаться по старым правилам, еще 110 проектов продолжат свою 

реализацию либо с эскроу счетами, либо за собственные средства застройщиков. 

Опасение вызывают только 14 проектов, которые имеют низкие шансы получить 

банковское финансирование: «В целом, ситуация по переходу на новые рельсы работы в 

городе стабильная, совместная работа с банками и строительными компаниями налажена 

и мы ее намерены продолжать» – подвел итоги своего выступления в рамках круглого 

стола Евгений Барановский. 

https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/komstroy/news/173784/


Александр Гуцан приветствовал участников Всероссийского форума 

"Устойчивое развитие" в Северо-Западном федеральном округе 

http://szfo.gov.ru/press/events/2863/ 

25 сентября в Санкт-Петербурге начал работу Всероссийский Форум «Устойчивое 

развитие», целью которого является укрепление взаимодействия граждан, общественных 

организаций, инициативных групп, представителей органов власти в рамках достижения 

национальных целей развития, поставленных Президентом Российской Федерации. 

В программе форума особое место занимают вопросы территориального планирования, 

перспектив рынка труда, устойчивого развития сельских территорий, экологии, 

поддержки фермерских хозяйств, развития строительной отрасли и общественного 

взаимодействия. В рамках форума проходит 10-я Всероссийская конференция 

"Российский строительный комплекс: повседневная практика и законодательство". 

Приветствуя участников форума, полномочный представитель Президента Российской 

Федерации в Северо-Западном федеральном округе Александр Гуцан подчеркнул, что 

обозначенные Президентом Российской Федерации национальные цели требуют прорыва 

в социально-экономическом развитии. Их реализация невозможна без активной 

общественной дискуссии.Он отметил важность организации форума, как площадки для 

обсуждения и обобщения инициатив по актуальным вопросам устойчивого развития. 

Александр Гуцан выразил уверенность, что совместные итоговые рекомендации 

участников будут способствовать решению стратегических задач, стоящих перед страной 

и пожелал всем плодотворной  работы. 

http://szfo.gov.ru/press/events/2863/


 

Форумы «Устойчивое развитие», проходящие в федеральных округах,  собирают большое 

количество экспертов, лидеров общественного мнения, представителей 

профессиональных сообществ, малого и среднего бизнеса, кооперации, органов 

государственной власти и местного самоуправления. От форума к форуму количество 

участников увеличивается. В форуме в Санкт-Петербурге  принимают участие более  800 

человек.  Ключевыми партнерами Северо-Западного форума «Устойчивое развитие» 

являются Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого, 

Национальное объединение строителей и Центр социально-консервативной политики. 

В Петербурге проходит Всероссийская строительная конференция 

http://sroportal.ru/news/v-peterburge-proxodit-vserossijskaya-stroitelnaya-konferenciya/ 

В Санкт-Петербурге начала работу юбилейная, Х Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс: повседневная практика и законодательство». В 

мероприятии принимают участие представители Минстроя России, Государственной 

Думы РФ, руководители региональных органов исполнительной власти, руководители 

национальных объединений НОСТРОЙ и НОПРИЗ, а также представители СРО и 

строительных компаний из разных регионов страны. 

Конференция стартовала с пленарного заседания, главными темами которого стали 

«Приоритеты и возможности строительного комплекса России на новом этапе», 

«Трансформация строительной отрасли в свете новых требований законодательства» и 

«Развитие отрасли». Особое внимание на конференции уделено реализации нацпроекта 

http://sroportal.ru/news/v-peterburge-proxodit-vserossijskaya-stroitelnaya-konferenciya/
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«Жилье и городская среда», стимулированию спроса, механизмам поддержки 

застройщиков, реформе ценообразования, вопросам подготовки кадров, проведению 

независимой оценки квалификации и инновационному развитию отрасли. 

Национальное объединение строителей участвует во всех мероприятиях конференции — в 

пленарном заседании, круглых столах и тематических секциях. В этом году НОСТРОЙ 

организует и проводит четыре тематические секции на темы: «Институт национального 

реестра специалистов: цели, результаты, направления развития», «Практика внедрения 

стандарта СТО НОСТРОЙ 8.1.1-2019», «10 лет в саморегулировании – опыт и 

перспективы развития», «Результаты перехода застройщиков на новую модель 

финансирования жилья». Также в рамках конференции проведёт своё заседание Научно-

консультативная комиссия Экспертного совета НОСТРОЙ. 

В ходе конференции президент НОСТРОЙ Антон Глушков планирует заключить ряд 

соглашений о взаимодействии и сотрудничестве. Одно из них – с правительством 

Архангельской области — уже подписано. На очереди — Санкт-Петербургский 

Государственный архитектурно-строительный университет и Общероссийская 

общественная физкультурная спортивная организация «Всероссийская федерация 

школьного спорта» (ООФСО «ВФШС»). 

НОСТРОЙ поддержит развитие детского спорта 

http://sroportal.ru/news/nostroj-podderzhit-razvitie-detskogo-sporta/ 

Национальное объединение строителей нашло для себя новое поле деятельности: в 

минувшую среду президент НОСТРОЙ Антон Глушков подписал соглашение о 

сотрудничестве с главой Всероссийской федерации школьного спорта, 

координатором проекта «Детский спорт» Ириной Родниной. Стороны будут 

«взаимовыгодно сотрудничать» по части строительства и реконструкции 

спортивных объектов – разумеется, в целях развития массового спорта среди 

подрастающего поколения. 

В рамках двухсторонних договорённостей НОСТРОЙ намерен не только обмениваться 

информацией с новым партнёром, проводить с ним совместные мероприятия и продвигать 

здоровый образ жизни, но и подыскивать на строительство новых объектов 

добросовестных исполнителей из числа членов СРО. Также в национальном объединении 

рассчитывают подправить «архаичные строительные нормы» для спортивных сооружений 

и разработать специальные стандарты для объектов молодёжного и детского спорта. 

«Жизнь не стоит на месте. Появляются новые виды спорта, меняются требования к 

дошкольным, образовательным, массовым и специализированным спортивным 

учреждениям. Но при этом у нас сохраняется большое количество архаичных 

строительных норм, пожарных ограничений, требований безопасности. Кроме того, у 

строителей есть еще экономические ограничения, так называемые реестры экономической 

документации, где основным критерием по-прежнему является цена квадратного метра в 

возводимом здании. Объекты, которые мы строили для Казанской универсиады, для 

Красноярской универсиады, показали, что многие строительные нормы в отношении 

спортивных сооружений нужно приводить в порядок», – рассказал Антон Глушков. 

По словам Ирины Родниной, у всех международных федераций есть стандарты 

строительства крупных объектов для занятий профессиональным спортом,  их стоит 

изучить и адаптировать к нашим условиям. Объекты для массового спорта, по мнению 

http://sroportal.ru/news/nostroj-podpisal-ocherednoe-soglashenie-o-sotrudnichestve/
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Родниной, должны быть малобюджетными, легкими в эксплуатации и рассчитанными на 

максимальное использование. 

Взаимное понимание сблизило двух президентов и нацелило их на долгосрочное и 

плодотворное сотрудничество. 

Пакет поправок в закон о саморегулировании ждёт своей очереди 
http://sroportal.ru/news/paket-popravok-v-zakon-o-samoregulirovanii-zhdyot-svoej-ochere/ 

Законопроект «О внесении изменений в Федеральный закон «О саморегулируемых 

организациях» прошёл все согласительные процедуры и включен в план 

законопроектной работы правительства на текущий год. Об этом на секции «10 лет в 

саморегулировании — опыт и перспективы развития», прошедшей в рамках 

петербургской конференции «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство», рассказала референт департамента контрольно-

надзорной и разрешительной деятельности Министерства экономического развития 

РФ Ксения Гончарова. 

По информации «Правды о СРО», одна из ключевых новелл проекта касается способа 

обеспечения имущественной ответственности. Между формированием компенсационных 

фондов и страхованием рисков авторы документа сделали выбор в пользу компфондов 

СРО как более эффективного инструмента коллективной ответственности, а также 

определили порядок выплат из этого компфонда. 

Кроме того, новая редакция законопроекта закрепляет основы контрольной деятельности 

саморегулируемых организаций. По мнению чиновников, в настоящий момент СРО не 

вполне эффективно выполняют функцию контроля за деятельностью своих членов: 

случаев выявления вреда практически нет. 

Также проект поправок в 315-ФЗ вводит институт признания деятельности 

саморегулируемых организаций. Новелла должна стимулировать формирование СРО с 

добровольным членством и сокращение количества проверок в отношении членов СРО. В 

соответствии с документом, если предметом проверок, проводимых госорганами и СРО, 

является соответствие членов одним и тем же требованиям, госорганам будет позволено 

признать результаты проверок СРО. 

Наконец, законопроект должен урегулировать деятельность национальных объединений 

саморегулируемых организаций. В числе прочего они получат полномочия по разработке 

федеральных стандартов, которые далее будут утверждаться федеральными органами 

исполнительной власти. Для того чтобы привести все 12 сфер, в которых введено 

обязательное саморегулирование, к общему знаменателю, разработчики определили в 

законопроекте закрытый перечень тех особенностей, которые могут приниматься 

отраслевыми федеральными законами. 

Помимо законопроекта «О внесении изменений в Федеральный закон «О 

саморегулируемых организациях» Минэкономразвития разработал законопроект-спутник, 

вносящий изменения в Кодекс об административных правонарушениях. Документ 

предусматривает для саморегулируемых организаций административную ответственность 

за нарушение установленного порядка осуществления контроля деятельности членов, а 

также за нарушение установленного порядка ведения реестра членов СРО, приём в члены 

лиц, которые не соответствуют требованиям законодательства и пр. 

http://sroportal.ru/news/paket-popravok-v-zakon-o-samoregulirovanii-zhdyot-svoej-ochere/
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Новость о новой редакции уже порядком «измученного» законопроекта профсообщество 

встретило без энтузиазма, отмечают правдолюбы. «Я для себя сделал вывод, что с 

законопроектом будем бороться, — заявил председатель Комитета по градостроительству 

МКПП, председатель совета Союза СРО «МООСС» Михаил Викторов. По его мнению, 

формирование материальной ответственности через компфонды – тупиковый путь: — 

Дискуссию надо продолжить. Просьба не торопиться и провести дополнительные 

консультации с НОСТРОЙ и НОПРИЗ». Позицию Викторова поддержали члены Совета 

НОПРИЗ Владимир Пасканный и Александр Халимовский. 

Напомним, пакет поправок к 315-ФЗ «О саморегулируемых организациях» 

разрабатывался по поручению президента РФ, данному ещё в 2014 году. С момента 

начала работы над законопроектом документ несколько раз вносился на рассмотрение 

правительства, однако всякий раз возвращался разработчикам. Согласно плану 

законопроектной деятельности правительства на 2019 год, данный документ должны были 

внести в Госдуму еще в апреле. 

НОСТРОЙ и СПбГАСУ создадут полигон «Умный труд» 

http://sroportal.ru/news/nostroj-i-spbgasu-sozdadut-poligon-umnyj-trud/ 

Национальное объединения строителей официально закрепило свои деловые отношения с 

Санкт-Петербургским Государственным архитектурно-строительным университетом: 25 

сентября, в рамках  Х Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс: 

практика и законодательство» президент НОСТРОЙ Антон Глушков и ректор СПбГАСУ 

Евгений Рыбнов подписали соглашение о сотрудничестве.  

Как сообщили в пресс-службе НОСТРОЙ, соглашением предусмотрена реализация 

совместного российско-финского международного проекта SAFECON, который 

осуществляется на базе СПбГАСУ. В проекте уже участвуют ЛГУ им.  А.С. Пушкина и 

два университета из Финляндии. Теперь к воплощению проекта, который направлен на 

обучение и подготовку профессионалов строительной отрасли по программам в области 

охраны труда и безопасности строительных объектов, подключится и Национальное 

объединение строителей. 

В рамках проекта SAFECON в Санкт-Петербурге ведётся строительство полигона «Умный 

труд» (ранее его называли Парком безопасности), где разместятся модули интерактивного 

обучения, включая инсталляции и постановочные композиции, демонстрирующие 

возможные варианты получения травм на рабочих местах, а также показана правильная 

организация рабочих мест при выполнении работ на стройке. По замыслу создателей 

полигона, он станет площадкой, наиболее приближенной к реальным условиям 

строительства объектов различной степени сложности и опасности. Возможности 

полигона будут использованы в совместной работе НОСТРОЙ и СПбГАСУ по созданию 

программ дополнительного профобразования для руководящего состава и инженерно-

технических работников отрасли. 

Также заключенное соглашение предусматривает совместную разработку НОСТРОЙ и 

СПбГАСУ образовательных программ с учетом требований строительной отрасли, 

организацию мероприятий по профессиональной ориентации и популяризации 

строительных профессий среди молодежи. В частности, запланирована совместная 

разработка оценочных средств для определения уровня развития профессиональных 

компетенций студентов и специалистов-практиков, научно-исследовательская, опытно-

конструкторская и опытно-технологическая работа в направлениях, представляющих 
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взаимный интерес, а также практическое внедрение результатов совместной 

исследовательской деятельности в строительное производство. 

Особого внимания заслуживает договоренность сторон по организации стажировок и 

мероприятий по обмену передовым опытом для руководителей строительных 

организаций, представителей отраслевых СРО, организаций, оказывающих услуги в 

области охраны труда, специалистов по охране труда, экспертов, преподавателей и 

студентов. Кроме того, НОСТРОЙ и СПбГАСУ планируют осуществлять оперативный 

обмен информацией, представляющей взаимный интерес в сфере современных 

технологий, материалов, конструкций и оборудования, информационных технологий в 

области строительства. 

«С Национальным объединением строителей у нас давние партнерские отношения. Наши 

преподаватели и студенты – постоянные участники мероприятий, организованных под 

эгидой НОСТРОЙ. И я рад, что сейчас мы эти отношения закрепили еще и формально», – 

отметил ректор СПбГАСУ Евгений Рыбнов, заверив, что в вузе к заключённому 

соглашению относятся весьма серьёзно и готовы сделать всё возможное, чтобы все его 

положения были выполнены. 

Профсообщество ищет пути развития НРС 
http://sroportal.ru/news/profsoobshhestvo-ishhet-puti-razvitiya-nrs/ 

Одной из главных тем юбилейной,  X Всероссийской конференции «Российский 

строительный комплекс: повседневная практика и законодательство» стало 

развитие института Национальных реестров специалистов. 

В ходе пленарного заседания замминистра строительства и ЖКХ РФ Дмитрий Волков 

задал обсуждению тон, отметив, что в последние годы за построением планов отраслевого 

развития, за цифрами и показателями ушло понимание, что реализацией всех этих планов 

и строительством объектов занимаются инженеры-строители. До сих пор для нужд 

стройки таких специалистов хватало, — их в достатке «вырастила» и обучила ещё 

советская власть. Сейчас, в силу возраста и прочих жизненных обстоятельств, они 

покидают стройку, и вопрос обеспечения квалифицированными кадрами встает в отрасли 

всё более остро. 

«В Стратегии развития строительной отрасли до 2030 года – это вопрос номер один. 

Практически в каждом её разделе мы отдельно отражаем вопросы квалификации, поэтому 

некоторые называют разработанную нами стратегию – стратегией профессионализма»,- 

отметил Дмитрий Волков. 

Одним из инструментов обеспечения отрасли квалифицированными кадрами, способными 

нести ответственность за происходящее на стройке, стал созданный два года назад 

 Национальный реестр специалистов (НРС). Все участники дискуссии признали, что сам 

факт создания НРС — важный шаг в правильном направлении. Вместе с тем, наполнение 

НРС специалистами происходило, всё-таки, по формальным критериям, и следующим 

шагом должно стать подтверждение квалификации уже включенных в НРС специалистов 

через проведение независимой оценки квалификации. 

«Мы видим возрастающий интерес регуляторов к системе независимой оценке 

квалификации, потому что позиция государственного участия в этом процессе становится 

очень серьезной»,- призналась первый замгендиректора Национального агентства 

развития квалификаций Юлия Смирнова. По её мнению, в строительстве уже сложилась 

http://sroportal.ru/news/profsoobshhestvo-ishhet-puti-razvitiya-nrs/
http://sroportal.ru/news/profsoobshhestvo-ishhet-puti-razvitiya-nrs/


готовая инфраструктура для широкого применения этого инструмента. В настоящее время 

готовится законопроект о независимой оценке квалификации, который позволит 

субъектам федерации участвовать в этом процессе – создании региональной 

инфраструктуры независимой оценки квалификации, вплоть до финансирования создания 

региональных ЦОКов. 

Отвечая на вопрос  о рисках коммерциализации подтверждения квалификации 

специалистов, президент НОСТРОЙ Антон Глушков заявил, что эта проблема полностью 

исключена. «Мы договорились с Минстроем о том, что сообща должны разработать такую 

конструкцию оценки квалификации, чтобы документ, который подтверждает эту оценку, 

не превратился в профанацию»,- заверил президент НОСТРОЙ. 

«Невзирая на негативный опыт, у нас есть позитив: о созданном нами  Национальном 

реестре специалистов никто из сидящих в зале не может сказать, что туда есть продажное 

попадание документов,- подчеркнул Антон Глушков,- Национальный реестр специалистов 

наполнен именно специалистами, и мы надеемся, что мы, общими усилиями поймем, 

какие дополнительные требования могут к ним применяться». 

Обсуждение путей развития НРС продолжилось на тематической секции  «Институт 

национального реестра специалистов: цели, результаты, направления развития», 

модератором которого выступил председатель Комитета по строительству ОПОРЫ 

РОССИИ Дмитрий Котровский. Участники секции не только поддержали идею 

проведения независимой оценки квалификации специалистов, включенных в НРС, но и 

вспомнили о необходимости послабления формальных требований, предъявляемых к этим 

специалистам. В частности, было предложено заменить требование о наличии общего 

стажа в строительстве в 10 лет (из них три года — на инженерной должности) на 

требование о наличии квалифицированного стажа в 5 лет  на инженерных должностях. По 

мнению участников рынка, это откроет путь в реестр реально работающим 

квалифицированным кадрам и позволит ограничить список направлений подготовки 

специалистов промышленным и гражданским строительством. В части требований к 

наличию специалистов в строительных организациях наибольший отклик в зале нашел 

подход «один объект – один специалист НРС». 

Дмитрий Котровский призвал участников обсуждения к консолидации вокруг единого 

взгляда на развитие института НРС. По его словам, для эффективного продвижения 

предложений профессионального сообщества в законодательство потребуется серьезная 

подготовка в части их обоснования и согласие всего профессионального сообщества при 

их защите в органах власти. «От нас, как общественной организации нужна единая 

позиция. Так устроена вертикаль принятия решений, в том числе в законотворческих 

процессах. В рамках оценки регулирующего воздействия мы должны будем подготовить 

заключение, и это заключение должно устроить абсолютно всех»,- пояснил Котровский. 

Директор правового департамента Министерства строительства и ЖКХ РФ Олег 

Сперанский в свою очередь сообщил, что в ведомстве пока нет готовых решений в части 

дальнейшего развития института НРС и чиновники готовы работать с предложениями 

профсообщества. «Мы обратились к вам, чтобы лучше понять вашу позицию. Безусловно, 

независимая оценка квалификации — это один из вариантов решения проблемы, который 

пока нам кажется наиболее эффективным. Но я не хотел бы делать выводы по результатам 

одного мероприятия»,- отметил Сперанский. 

Отметим, что петербургская конференция – не первое мероприятие, где подробно 

обсуждалась проблематика НРС. Первое публичное обсуждение состоялось в июне на 



площадке Общественной палаты РФ, — тогда мероприятие завершилось формированием 

перечня проблемных зон в развитии института. По результатам дискуссии в Петербурге 

будет составлен ещё один перечень – прозвучавших на конференции предложений. 

Третье широкое обсуждение важной для отрасли темы предложил провести НОСТРОЙ — 

1 декабря, в рамках мероприятий, посвященных 10-летию строительного 

саморегулирования. «Дискуссия идет. Мы с каждым разом все ближе и ближе в своих 

позициях. Предлагаю через два месяца собраться и снова об этом же поговорить»,- 

озвучил предложение Виктор Прядеин. 

Правительство продолжает шлифовать поправки в 315-ФЗ 

https://pravdaosro.ru/analytics/pravitelstvo-prodolzhaet-shlifovat/ 

Законопроект «О внесении изменений в Федеральный закон «О саморегулируемых 

организациях» прошел все согласительные процедуры и включен в план законопроектной 

работы правительства на текущий год. Об этом на секции «10 лет в саморегулировании — 

опыт и перспективы развития», прошедшей в рамках всероссийской конференции 

«Российский строительный комплекс: повседневная практика и законодательство», 

рассказала референт отдела правовых разрешительной деятельности департамента 

контрольно-надзорной и разрешительной деятельности Министерства экономического 

развития РФ Ксения Гончарова. 

Одна из ключевых новелл проекта федерального закона касается способа обеспечения 

имущественной ответственности. Между формированием компенсационных фондов и 

страхованием рисков, законодатели сделали выбор в пользу компенсационных фондов, 

как более эффективного инструмента коллективной ответственности. Также документ 

определяет порядок выплат из компенсационного фонда саморегулируемой организации. 

Кроме того, новая редакция законопроекта закрепляет основы контрольной деятельности 

саморегулируемых организаций. По мнению чиновников, в настоящий момент СРО не 

вполне эффективно выполняют функцию контроля за деятельностью своих членов: 

случаев выявления вреда фактически нет. 

Проект поправок в базовый федеральный закон вводит институт признания деятельности 

саморегулируемых организаций. Новелла направлена как на стимулирование 

формирования СРО с добровольным членством, так и ну уменьшение количества 

проверочных мероприятий в отношении членов СРО. В соответствии с документом, в 

случаях, когда государственные органы и СРО осуществляют проверку на предмет 

соответствия одним и тем же требованиям, они могут заключить соглашение, в рамках 

которого госорганы будут признавать результаты деятельности СРО. 

Наконец, законопроект должен урегулировать деятельность Национальных объединения 

саморегулируемых организаций. В числе прочего, Национальные объединения получат 

полномочия по разработки федеральных стандартов, которые далее будут утверждаться 

федеральными органами исполнительной власти. 

Для того, чтобы привести все 12 сфер, в которых введено обязательное 

саморегулирование, к общему знаменателю, разработчики определили в законопроекте 

закрытый перечень тех особенностей, которые могут приниматься отраслевыми 

федеральными законами 

https://pravdaosro.ru/analytics/pravitelstvo-prodolzhaet-shlifovat/


Помимо законопроекта «О внесении изменений в Федеральный закон «О 

саморегулируемых организациях» Минэкономразвития разработал законопроект-спутник, 

вносящий изменения в Кодекс об административных правонарушениях. Документ 

предусматривает для саморегулируемых организаций административную ответственность 

за нарушение установленного порядка осуществления контроля за деятельностью членов, 

а также за нарушение установленного порядка ведения реестра членов СРО, приём в 

члены лиц, которые не соответствуют требованиям законодательства и др. 

Отметим, что профессиональное сообщество встретило новость о новой редакции 

законопроекта без энтузиазма. «Я для себя сделал вывод, что с законопроектом будем 

бороться», — заявил председатель Комитета по градостроительству МКПП, председатель 

Совета Союза СРО «МООСС» Михаил Викторов. Он подчеркнул, что формирование 

материальной ответственности по пути компенсационных фондов – это тупик. 

«Дискуссию надо продолжить. Просьба не торопиться и провести дополнительные 

консультации с НОСТРОЙ и НОПРИЗ», — сказал Михаил Викторов. Его позицию 

поддержали член Совета НОПРИЗ, председатель комитета НОПРИЗ по инженерным 

изысканиям Владимир Пасканный и член Совета НОПРИЗ, председатель комитета 

НОПРИЗ по саморегулированию Александр Халимовский. 

Напомним, пакет поправок к Федеральному закону от 01.12.2007 г. № 315-ФЗ «О 

саморегулируемых организациях» разрабатываются на основании поручения президента 

РФ от 2014 года. С момента начала работы над законопроектом документ несколько раз 

вносился на рассмотрение правительства, однако всякий раз возвращался разработчикам. 

Согласно Плану законопроектной деятельности правительства Российской Федерации на 

2019 год, проект федерального закона должен был быть внесён на рассмотрение Госдумы 

РФ еще в апреле текущего года. 

Союз профессиональных строителей: «Наметить первые шаги для 

развития проектного финансирования — удалось» 

http://www.all-sro.ru/news/soyuz-professionalnih-stroitelei-nametit-pervie-shagi-dlya-razvitiya-

proektnogo-finansirovaniya-udalos_192683249 

В среду, 24 сентября, в северной столице состоялась окружная конференция НОСТРОЙ по 

Северо-Западному федеральному округу. На мероприятии собрались саморегуляторы 

региона и обсудили насущные проблемы отрасли. Участие во встрече приняли 

представители СРО «Союз профессиональных строителей». 

 

Ключевыми вопросами конференции стали Стратегия развития строительной отрасли 

Российской Федерации до 2030 года и переход строительной отрасли на проектное 

финансирование. Обширное выступление на эту тему прозвучало от вице-президента 

Национального объединения строителей Антона Мороза. В целом, на сегодняшний день 

столица остаётся лидером и по объему текущего строительства, и по вводу его в 

эксплуатацию, а вот город на Неве и Ленобласть, увы, демонстрируют динамику 

отрицательную, — отметил представитель нацобъединения. 

По мнению специалистов, сократилось количество договоров долевого участия, 

заключенных с использованием эскроу-счетов, а также объём выданных ипотечных 

кредитов… В своём выступлении Антон Мороз озвучил ряд важных проблем для 

строителей в регионах. В частности, речь зашла о высокой стоимости стройматериалов, 

увеличении тарифов на топливо, повышении кредитной нагрузки, нестабильности спроса, 

недоступности проектного финансирования, дефиците подготовленных земельных 

участков. 
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В целях стабилизации сложившейся ситуации Национальное объединение строителей 

готовит ряд инициатив. В первую очередь, предполагается урегулировать 

взаимоотношения между банкирами и застройщиками, а также снизить избыточные 

требования по отношению к строителям. 

 

Не менее важным, по мнению представителей НОСТРОЙ является стимулирование 

спроса на жилье у самих потребителей. Добиться этого возможно при повышении 

доступности ипотеки для населения и развития такого направления, как арендное жильё. 

Недавно эту тему озвучил глава нацобъединения Антон Глушков в рамках «Диалога» с 

Дмитрием Медведевым. 

 

Помимо этого, участники встречи обсудили вопросы внедрения независимой оценки 

квалификации, работу в сервисе НОСТРОЙ по проверке дублирования специалистов, 

включённых в НРС и создание Стратегии развития строительной отрасли до 2030 года. 

 

Резюмируя итоги окружной конференции НОСТРОЙ, заместитель исполнительного 

директора СРО «Союз профессиональных строителей» Денис Чурбанов подчеркнул: 
 

«На конференции удалось наметить первоочередные шаги, в первую очередь 

организационного и законодательного характера, которые необходимо предпринять на 

федеральном уровне для полноценного развития нового пока для строителей проектного 

финансирования. Все эти рекомендации актуальны и для нашего региона. НОСТРОЙ, в 

свою очередь, обобщая актуальные вопросы отрасли на Северо-Западе, формулирует 

наши предложения для федеральных органов власти».  

Борис Грызлов отметил вклад НОСТРОЙ в проведении отраслевого 

форума 

http://www.all-sro.ru/news/boris-grizlov-otmetil-vklad-nostroi-v-provedenii-

otraslevogo-foruma_192682231 

На прошедшем вчера Северо-Западном Форуме «Устойчивое развитие» Председатель 

Высшего совета «Единой России» («ЕР») Борис Грызлов оценил вклад НОСТРОЙ в 

организацию мероприятия. Форум по устойчивому развитию инициирован Бюро Высшего 

совета «Единой России». Первый такой Форум состоялся в Северо-Кавказском 

федеральном округе в июне этого года, затем в августе в Екатеринбурге состоялся 

Уральский форум. НОСТРОЙ принимает активное участие в этом мероприятии. Вице-

президент объединения Антон Мороз является ответственным за организацию 

общественного контроля от Высшего совета «ЕР» за реализацию национального проекта 

«Жилье и городская среда». Северо-Западный Форум «Устойчивое развитие» открыл 

инициатор съезда Борис Грызлов. Он отметил, что на форуме зарегистрировались более 

850 человек. «Хочу отметить вклад Национального объединения строителей в 

организацию сегодняшней встречи и ожидаю, что примеру нацобъединения последуют 

другие ассоциации», – заявил политик. Полномочный представитель Президента РФ в 

СЗФО Александр Гуцан приветствовал участников Форума и пожелал успешной работы и 

достижения поставленных целей. Губернатор Ленинградской области Александр 

Дрозденко рассказал об устойчивом развитии территорий региона на различных 

платформах: экономическая, социальная, комфортная среда, цифровая, безопасность, 

гражданское общество и инфраструктурное развитие. Первый заместитель председателя 

Комитета Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по 

физической культуре, спорту, туризму и делам молодежи Вячеслав Фетисов в своем 
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выступлении акцентировал внимание на проблемах экологии и перспективах 

экологического туризма в России. Он заметил, что экологический туризм – это та сфера, 

которую можно развивать и предложить молодежи мира. Член Бюро Высшего совета 

партии «Единая Россия», советник Председателя Госдумы РФ Владимир Плигин 

рассказал о факторах, влияющих на формирование легитимных институтов власти, а 

также отметил необходимость формирования новых участников политического поля. 

Выступление ректора Санкт-Петербургского политехнического университета Петра 

Великого Андрей Рудской было посвящено важности цифровизации и создании цифровых 

прорывных технологических процессов для устойчивого развития. Генеральный директор 

АО «Петербургский тракторный завод» Сергей Серебряков рассказал о проблемах в 

развитии сельскохозяйственных территорий, среди которых высокая финансовая нагрузка 

и закредитованность в этой сфере, отсутствие специализации коопераций регионов и 

справедливого распределении прибыли на всей цепочке от производства до покупателя. 

Президент Санкт-Петербургской торгово-промышленной палаты Юрий Бурчаков заявил, 

что для устойчивого развития страны важно развивать туризм, потому что сегодня доля 

туризма в ВВП РФ составляет всего 2-3%, тогда как доля туризма в ВВП развитых 

европейских стран – 10%.  Но самое главное, по его словам, развитие промышленности и 

строительства. Завершил открытие Форума вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз. Он 

поблагодарил всех за активное участие и пригласил к обсуждению наиболее актуальных 

вопросов и проблем строительной отрасли. Эти темы, а также вопросы реализации 

нацпроекта «Жилье и городская среда» будут освещаться на пленарном заседании Х 

Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство». Конференция, которая традиционно проходит при 

активной поддержке Национального объединения строителей, началась сразу после 

открытия Форума. 

Михаил Викторов: В саморегулировании ошибки есть, они не 

критичны, и могут быть исправлены!  

http://zanostroy.ru/news/2019/09/26/13783.html 

 

В рамках Х юбилейной Всероссийской конференции, посвящённой отечественному 

стройкомплексу, много говорилось об опыте накопленным саморегулированием за прошедшие 

10 лет. И опыт этот не всегда был положительным. Об ошибках и путях их преодоления 

участникам секции № 2 «10 лет в саморегулировании – опыт и перспективы развития» рассказал 

председатель Совета Союза «Межрегиональное объединение организаций специального 

строительства» (СРО Союз «МООСС», 02-С-2009) Михаил Викторов. 

 

*** 

 

В первую очередь Михаил Юрьевич в своём выступлении отметил сложное положение, в котором 

находится отрасль в настоящее время и выразил озабоченность тем, что темпы строительства 

падают, и малый бизнес уходит постепенно из отрасли. Закрываются строительные компании. 

Попутно с этим идёт процесс огосударствления и укрупнения. «В нашей сфере подрядчики 

закрываются сотнями, пачками», – отметил господин Викторов. На три-четыре исключённых 

компании в СРО принимаются три-пять новых компаний. И в этом причина отсутствия запроса со 

стороны строительного сообщества в открытии новых саморегулируемых организаций. 

Во многом в нынешней ситуации СРО в определённом смысле стали заложниками ранее 

созданной системы обеспечения ответственности. Созданная в 2008 году эта система была во 
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многом компромиссной. С одной стороны, через СРО обеспечивалось формирование 

компенсационных фондов, а с другой стороны, вторая часть КФ обеспечивалась через страхование 

гражданской ответственности. 

Дальнейшее реформирование этой системы и создание компфонда обеспечения договорных 

обязательств только усугубило ситуацию. 

С одной стороны, существует банковская гарантия, которая прекрасно покрывает все риски. В 

течение последних нескольких лет механизм её применения был отлажен и вполне исправно 

работает. 

Создание КФ ОДО – это, по сути, дублирование этой системы, причём за счёт строителей. Из 

оборотных средств генподрядчика, подрядчика выкачиваются средства из года в год. При этом 

строительная деятельность имеет не ритмичный характер. То есть работа, то её нет. То большой 

контракт, то маленький. При этом средства компфонда по окончании исполнения контракта не 

возвращаются. Они так и лежат мёртвым грузом в компенсационных фондах. 

В этом плане страхование могло бы более гибко, реагировать на текущие конъюнктурные условия 

деятельности той или иной компании. И, соответственно, с меньшими затратами для строителей 

закрывать вопросы обеспечения ответственности. 

Учитывая все эти аспекты, Михаил Викторов выступает за пересмотр идеологии нынешнего 

механизма обеспечения ответственности СРО. И в рамках такого пересмотра надо решать, что с 

делать с уже сформированными средствами компфондов. Потому что продолжать идти по 

прежнему пути и развивать механизм, неэффективность и неразворотливость которого 

очевидна, это неправильно. Возможно, стоит рассмотреть перекрёстную систему: страхование + 

компфонд, снижение страховых тарифов при наличии взноса в компфонд.  

 

Сейчас накануне юбилейного Съезда НОСТРОЙ имеет смысл организовать обсуждение этих 

вопросов на Окружных конференциях с тем, чтобы на Форуме поставить «идеологическую задачу» 

для подготовки соответствующих изменений в Градостроительный кодекс РФ. 

Другой немаловажной проблемой, по мнению Михаила Юрьевича, является то, что, несмотря на 

введение регионального принципа, не решён вопрос отраслевых компетенций СРО. И здесь 

решение видится в отказе от анонимности заказчика и формировании конкурентоспособных 

специализированных строительных компаний. Первым шагом в этом направлении может стать 

возвращение состава видов работ (аналога 624-го Приказа). 

Рождение Национального реестра специалистов стало важным шагом в развитии 

саморегулирования. Задача его создания и первоначального наполнения в общем и целом 

выполнена. На повестке вопрос внедрения независимой оценки квалификаций. 

По мнению господина Викторова, НОСТРОЙ в настоящее время имеет большой потенциал для 

решения всего спектра задач, стоящих перед СРО-системой. Ошибки, которые были допущены, не 

критичны, и могут быть исправлены. 

 

 

 

 



Работа секций на Всероссийской конференции по стройкомплексу 

посвящена итогам 10-летнего развития саморегулирования и его 

перспективам  

http://zanostroy.ru/news/2019/09/25/13770.html 
 

Сегодня, 25 сентября, в Санкт-Петербурге в гостинице «Парк Инн Пулковская» начала свою работу 

Х юбилейная Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство». Анонсируя это важное мероприятие, наш добровольный 

питерский эксперт дал прогноз, что данное мероприятие обещает стать самым ярким и 

запоминающимся в нынешней осени. Основное внимание он уделил работе предстоящей секции 

№ 2 «Институт Национального реестра специалистов: цели, результаты, направления развития». 

Однако его коллега также из Северной столицы считает, что менее будут интересны и другие 

сессии. Впрочем, слово – внештатному автору. 

 

*** 

 

В связи с приближающейся круглой датой – десятилетним юбилеем НОСТРОЙ особый интерес 

представляет работа 4-й секции, которая так и называется: 10 лет в саморегулировании – опыт и 

перспективы развития. 

 

И если говорить об оценке опыта в свете всё ещё продолжающейся реформы саморегулирования 

преждевременно, то получить представление о его перспективах было бы весьма полезно. 

 

А об этом на секции будет достаточно много мнений. Своё видение перспектив в приветственном 

слове озвучит президент Национального объединения изыскателей и проектировщиков Михаил 

Посохин. 

 

О развитии системы независимой оценки квалификаций и перспективах её внедрения доложит 

участникам секции вице-президент НОСТРОЙ и председатель СПК Александр Ишин. К слову 

сказать, оценка квалификации в строительной отрасли на сегодняшний день, по единодушным 

оценкам экспертов, является одной из наиболее развитых в системе координат НАРК. 

 

Перспективам развития саморегулирования в области инженерных изысканий будет посвящён 

доклад Владимира Пасканного, члена Совета НОПРИЗ, председателя его комитета по 

инженерным изысканиям, президента Ассоциации СРО «Центризыскания». 

 

Заместитель руководителя Аппарата НОПРИЗ Виталий Ерёмин расскажет об основных 

законодательных инициативах в сфере саморегулирования. 

 

Относительно новому, но достаточно животрепещущему для всех участников саморегулирования 

вопросу сохранности и защиты средств компенсационного фонда обеспечения договорных 

обязательств, а вместе с этим и страхованию финансовой ответственности членов СРО за 

неисполнение договоров подряда будет посвящён доклад руководителя департамента правового 

обеспечения ООО «Британский страховой дом» Галины Соловьёвой. 
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Без прошлого нет будущего. Подведёт итоги деятельности саморегулируемых организаций и 

Национальных объединений, а также осветит вопросы исправления допущенных ошибок 

председатель Совета СРО Союз «МООСС», доктор экономических наук, профессор РАНХиГС при 

Президенте РФ Михаил Викторов. 

 

К слову говоря, о перспективах развития саморегулирования. В рамках конференции (правда, её 

3-й секции) принимают участие представители Ассоциации «Стройиндустрия», реализующие 

проект «Высота», направленный на повышение безопасности труда на стройке. О практике 

применения новых методов работы расскажет главный инженер проекта «Высота» Ассоциации 

«СтройИндустрия» Игорь Андреев. 

 

Анализируя накопленный опыт по реализации этого проекта и его предварительные 

положительные итоги можно смело говорить, что проект является одним из наиболее 

перспективных направлений деятельности СРО и некоммерческих организаций.  

Кто почтил своим внимаем юбилейную конференцию «Российский 

строительный комплекс»  

http://zanostroy.ru/news/2019/09/26/13778.html 

 

Вчера, 25 сентября, в Санкт-Петербурге в гостинице «Парк Инн Пулковская» завершила свою 

работу Х Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство». Это мероприятие прошло в рамках Северо-Западного Форума 

«Устойчивое развитие» при поддержке двух Национальных объединений – НОСТРОЙ и НОПРИЗ, 

Российского Союза строителей, Торгово-промышленной палаты, «Деловой России» и 

Общественного совета по развитию саморегулирования. 

 За 10 лет конференция стала значимым отраслевым событием федерального масштаба, которое 

каждый раз привлекает более восьмисот участников – ведущих экспертов, представителей 

крупного, среднего и малого строительного бизнеса, первых лиц федеральных и региональных 

органов государственной власти, профильных Национальных объединений, общественных и 

саморегулируемых организаций из многих регионов России. 

В президиум пленарного заседания вошли заместитель министра строительства и жилищно-

коммунального хозяйства РФ Дмитрий Волков, заместитель председателя комитета 

Государственной Думы по транспорту и строительству Павел Федяев, президент НОСТРОЙ Антон 

Глушков, президент НОПРИЗ Михаил Посохин, губернатор Ленинградской области Александр 

Дрозденко, первый заместитель губернатора и председатель правительства Архангельской 

области Алексей Алсуфьев, вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз, член президиума правления 

«Опоры России» Дмитрий Котровский, заместитель председателя комитета по строительству 

Санкт-Петербурга Евгений Барановский, заместитель председателя правительства и руководитель 
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представительства правительства Иркутской области при Правительстве РФ в Москве Евгений 

Балашов, директор департамента государственной политики в сфере высшего образования 

Министерства науки и высшего образования РФ Екатерина Бабелюк и другие. 

 

Основными темами пленарного заседания стали «Приоритеты и возможности строительного 

комплекса России на новом этапе», «Трансформация строительной отрасли в свете новых 

требований законодательства» и «Развитие отрасли». Особое внимание на конференции было 

уделено реализации нацпроекта «Жильё и городская среда» на федеральном и региональном 

уровнях, стимулированию спроса, механизмам поддержки застройщиков, реформе 

ценообразования, вопросам подготовки кадров, проведению независимой оценки квалификации 

и инновационному развитию отрасли. 

 

После пленарного заседания состоялись круглые столы и тематические секции, которые вызвали 

повышенный интерес профессионального СРО-сообщества. Прошли четыре секции на темы: 

«Институт национального реестра специалистов: цели, результаты, направления развития», 

«Практика внедрения стандарта СТО НОСТРОЙ 8.1.1-2019», «10 лет в саморегулировании – опыт и 

перспективы развития», «Результаты перехода застройщиков на новую модель финансирования 

жилья». 

С помощью наших добровольных экспертов мы ещё вернёмся к этим мероприятиям.  

На Всероссийской конференции по стройкомплексу секция, 

посвящённая вопросам НРС, не сможет вместить всех желающих  

http://zanostroy.ru/news/2019/09/24/13767.html 

http://советсро.рф/novosti/novosti-soveta/6180-na-vserossijskoj-konferentsii-po-

strojkompleksu-sektsiya-posvyashchjonnaya-voprosam-nrs-ne-smozhet-vmestit-vsekh-

zhelayushchikh.html 

Завтра, 25 сентября, в Санкт-Петербурге в гостинице «Парк Инн Пулковская» состоится Х 

юбилейная Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство». Уже очевидно, что данное мероприятие обещает стать самым 

ярким и запоминающимся в нынешней осени. Десятки спикеров, круглые столы на злободневные 

темы. С подробностями – наш добровольный питерский эксперт. 

 

*** 

 

Вот уж яблоку негде будет упасть, так это на тематической секции № 2 «Институт Национального 

реестра специалистов: цели, результаты, направления развития». Интерес к работе секции 

оказался настолько велик, что уже с середины прошлой недели регистрация участников на неё не 

производится. По словам организаторов, многим придётся слушать выступающих и принимать 

участие в работе секции стоя. Свободных мест нет, но по возможности, конечно, постараются 

разместить всех желающих. 

Модератором секции выступит член президиума правления «Опоры России», председатель её 

комитета по строительству, а с недавних пор ещё и общественный омбудсмен по защите прав 

предпринимателей в строительстве Дмитрий Котровский. В качестве сомодератора будет 

присутствовать вице-президент НОСТРОЙ, член Совета НОПРИЗ, вице-президент Санкт-

Петербургской ТПП Антон Мороз. 

http://zanostroy.ru/news/2019/09/24/13767.html
http://советсро.рф/novosti/novosti-soveta/6180-na-vserossijskoj-konferentsii-po-strojkompleksu-sektsiya-posvyashchjonnaya-voprosam-nrs-ne-smozhet-vmestit-vsekh-zhelayushchikh.html
http://советсро.рф/novosti/novosti-soveta/6180-na-vserossijskoj-konferentsii-po-strojkompleksu-sektsiya-posvyashchjonnaya-voprosam-nrs-ne-smozhet-vmestit-vsekh-zhelayushchikh.html
http://советсро.рф/novosti/novosti-soveta/6180-na-vserossijskoj-konferentsii-po-strojkompleksu-sektsiya-posvyashchjonnaya-voprosam-nrs-ne-smozhet-vmestit-vsekh-zhelayushchikh.html


 

Также участие в работе секции примут директор правового департамента Министерства 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский, первый заместитель 

генерального директора АНО «Национальное агентство развития квалификаций» Юлия 

Смирнова, исполнительный директор НОСТРОЙ Виктор Прядеин, заместитель руководителя 

Аппарата НОПРИЗ Виталий Ерёмин, представители органов Государственного строительного 

надзора, профильных органов власти субъектов Федерации, представители Минтруда России и 

Роструда. 

 

В ходе работы секции планируется обсудить результаты работы круглого стола в Общественной 

палате РФ: проблемные зоны, причины, предлагаемые решения. 

О становлении института персональной ответственности в строительстве, его целях, задачах и 

механизмах с позиции профильных органов федеральной исполнительной власти России 

расскажет Олег Сперанский. 

Подходам к развитию квалификаций и изменению персональной ответственности в строительстве 

по итогам разработки Стратегии 2030 будет посвящён доклад директора департамента 

нормативного и методического обеспечения НОСТРОЙ Александра Мешалова. О 

функционировании института Национальных реестров специалистов в практике работы 

строительной отрасли в регионах выскажут своё мнение представители госстройнадзора и 

профильных региональных органов власти. 

 

Представитель Технического совета НОСТРОЙ осветит аспекты внесения изменений и дополнений 

в НПА и НТД в целях обеспечения работы механизмов персональной ответственности в 

строительстве. Выработке решений по вопросу применения отдельными членами СРО норм 

Градостроительного кодекса РФ о наличии в штате по основному месту работы не менее двух 

специалистов, включённых в НРС будет посвящена дискуссия между представителями СРО, 

Национальных объединений и Минтруда России. В конце директор правового департамента 

НОСТРОЙ Виктория Панарина посвятит своё выступление обзору судебной практики 

рассмотрения дел об отказе во включении сведений о специалистах в НРС в области 

строительства, в частности, иностранных граждан и несоответствия наименований 

специальностей в дипломе. 

 

Повышенный интерес участников к теме формирования Национального реестра специалистов 

свидетельствует о том, что Нацобъединения, к сожалению, уделяют недостаточное внимание к 

освещению круга вопросов, касающихся функционирования Нацреестра. Не выдерживающая 

критики информационная открытость является причиной многочисленных инсинуаций вокруг 

реестров.  

 

Хочется выразить надежду, что благодаря нынешнему мероприятию его участники получат, 

наконец-то, ответы на вопросы, касающиеся работы и перспектив Национального реестра 

специалистов непосредственно из первых уст. 

В Петербурге начала работу конференция по развитию строительного 

комплекса  
https://www.stroygaz.ru/news/item/v-peterburge-nachala-rabotu-konferentsiya-po-razvitiyu-

stroitelnogo-kompleksa-/ 

https://www.stroygaz.ru/news/item/v-peterburge-nachala-rabotu-konferentsiya-po-razvitiyu-stroitelnogo-kompleksa-/
https://www.stroygaz.ru/news/item/v-peterburge-nachala-rabotu-konferentsiya-po-razvitiyu-stroitelnogo-kompleksa-/


В Санкт-Петербурге в рамках форума «Устойчивое развитие» начала работу Х 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: повседневная 

практика и законодательство».  

Мероприятие станет площадкой для обсуждения вопросов по одному из основных блоков 

- развитию строительной отрасли. После официального открытия участники форума 

разойдутся по тематическим круглым столам для обсуждения основных направлений - 

экологии, культуры и исторического наследия, сельского хозяйства, садоводства, 

массового спорта, цифровой экономики.  

Строительный блок будет рассмотрен в режиме открытого микрофона на пленарном 

заседании конференции. В конференции примут участие ведущие эксперты строительной 

отрасли, представители крупного, среднего и малого строительного бизнеса, 

общественных и саморегулируемых. организаций, учебных заведений из более чем 40 

регионов России.  

В рамках форума планируется подписание нескольких важных соглашений между его 

участниками. В частности, НОСТРОЙ подпишет соглашение о взаимодействии с 

правительством Архангельской области. Подписи под документом поставят 

замгубернатора региона Алексей Алсуфьев и президент Национального объединения 

строителей Антон Глушков.  

Кроме того, НОСТРОЙ подпишет соглашение о сотрудничестве с депутатом Госдумы РФ, 

координатором проекта «Детский спорт» Ириной Родниной. Также нацобъединение 

договорится о взаимодействии в области образования, науки и реализации совместных 

проектов с Санкт-Петербургским государственным архитектурно-строительным 

университетом.  

По данным организаторов, в этом году форум «Устойчивое развитие» собрал свыше 850 

участников, представляющих почти 300 организаций.  

В Петербурге начала работу конференция по развитию 

строительного комплекса 

https://stnews.ru/rossiya/83796-v-peterburge-nachala-rabotu-konferenciya-po-razvitiyu-

stroitelnogo-kompleksa.html 

В рамках форума «Устойчивое развитие» начала работу Х Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс: повседневная практика и законодательство». 

Мероприятие станет площадкой для обсуждения вопросов по одному из основных блоков - 

развитию строительной отрасли. После официального открытия участники форума разойдутся по 

тематическим круглым столам для обсуждения основных направлений - экологии, культуры и 

исторического наследия, сельского хозяйства, садоводства, массового спорта, цифровой 

экономики. Строительный блок будет рассмотрен в режиме открытого микрофона на пленарном 

заседании конференции, модерировать которую будет телеведущая Ирина Россиус. В 

конференции примут участие ведущие эксперты строительной отрасли, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, общественных и саморегулируемых. организаций, 

учебных заведений из более чем 40 регионов России.  

По данным организаторов, в этом году форум «Устойчивое развитие» собрал свыше 850 

участников, представляющий почти 300 организаций. Источник: https://www.stroygaz.ru  

https://stnews.ru/rossiya/83796-v-peterburge-nachala-rabotu-konferenciya-po-razvitiyu-stroitelnogo-kompleksa.html
https://stnews.ru/rossiya/83796-v-peterburge-nachala-rabotu-konferenciya-po-razvitiyu-stroitelnogo-kompleksa.html


 

Юбилейная Х Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: 

повседневная практика и законодательство» состоялась 25 сентября 2019 года в 

Санкт-Петербурге. 

https://vk-fasad.ru/news/rossijskij-stroitelnyij-kompleks.html 

Юбилейная Х Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс: 

повседневная практика и законодательство» состоялась 25 сентября 2019 года в Санкт-

Петербурге.За 10 лет мероприятие стало значимым отраслевым событием федерального 

масштаба, которое привлекает более 800 участников – ведущих экспертов, представителей 

крупного, среднего и малого строительного бизнеса, первых лиц федеральных и 

региональных органов государственной власти, профильных национальных объединений 

СРО, общественных организаций, саморегулируемых организаций, учебных заведений из 

более чем 40 регионов России. Порядка 10 000 участников следят за ходом конференции 

посредством онлайн трансляции.По традиции деловая программа состояла из двух частей: 

пленарного заседания и тематических секций. В рамках пленарной части выступили 

спикеры. По наиболее острым проблемам строительного комплекса с участниками 

конференции состоялся диалог в формате «вопрос-ответ». На круглых столах 

рассмотрены более узкие профессиональные вопросы. Реализация «майских указов» и 

нацпроекта «Жилье и городская среда» на федеральном и региональном уровнях. 

Стратегия развития строительной отрасли до 2030 года. 

Переход на проектное финансирование жилищного строительства. 

Стимулирование спроса, механизмы поддержки застройщиков. 

Изменения в контрактной системе. 

Вопросы саморегулирования: проблемы СРО «желтой зоны», «амнистия» 

компенсационных фондов, переход негосударственной экспертизы на саморегулирование. 

Инновационное развитие отрасли: совершенствование технического регулирования, 

внедрение BIM и энергосберегающих технологий, проект «Умный город». 

Проблемы повышения качества строительства. Участниками мероприятия были 

представители органов государственной власти, строительного бизнеса, 

саморегулируемых организаций, общественных организаций, вузов и профильных 

структур. Проведение конференции поддержала Государственная Дума РФ, Минстрой 

России, Законодательное собрание Ленинградской области, НОСТРОЙ, НОПРИЗ, НОЭ, 

Российский Союз строителей, СПб ТПП. Главный организатор конференции – 

Ассоциация СРО «БСК» при поддержке саморегулируемых организаций строительного 

комплекса. Генеральным спонсором традиционно выступает «Британский Страховой 

Дом», генеральным деловым партнером – Общественный совет по развитию 

саморегулирования. 

Адрес проведения мероприятия: Санкт-Петербург, гостиница «Парк Инн Пулковская», 

Площадь Победы, д. 1, ст. м. «Московская». 

Руководство Гильдии принимает участие в конференции 

«Российский строительный комплекс»  

http://gilds.ru/novosti/novosti-gildii/9037-rukovodstvo-gildii-prinimaet-uchastie-v-konferentsii-

rossijskij-stroitelnyj-kompleks.html?fbclid=IwAR3wK-

4ITylbMy09VHQ6DXpoukaeJwSvYainDuwIsZRE5PdLoNt9uJ9wpDI 

https://vk-fasad.ru/news/rossijskij-stroitelnyij-kompleks.html
http://gilds.ru/novosti/novosti-gildii/9037-rukovodstvo-gildii-prinimaet-uchastie-v-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks.html?fbclid=IwAR3wK-4ITylbMy09VHQ6DXpoukaeJwSvYainDuwIsZRE5PdLoNt9uJ9wpDI
http://gilds.ru/novosti/novosti-gildii/9037-rukovodstvo-gildii-prinimaet-uchastie-v-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks.html?fbclid=IwAR3wK-4ITylbMy09VHQ6DXpoukaeJwSvYainDuwIsZRE5PdLoNt9uJ9wpDI
http://gilds.ru/novosti/novosti-gildii/9037-rukovodstvo-gildii-prinimaet-uchastie-v-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks.html?fbclid=IwAR3wK-4ITylbMy09VHQ6DXpoukaeJwSvYainDuwIsZRE5PdLoNt9uJ9wpDI


 

 

В 2019 году Х Всероссийская конференция, посвященная повседневной практике и 

законодательству в строительном комплексе России, проходит в рамках Северо-Западного 

Форума «Устойчивое развитие». 

Пленарное заседание юбилейной конференции, организованное в форме открытого 

диалога, круглые столы и тематические секции позволят услышать точку зрения 

представителей органов государственной власти, общественных организаций и 

профессиональных объединений, представителей научного и экспертного сообщества, 

помогут скоординировать усилия по совместной реализации обозначенных Президентом 

России национальных проектов. 

В Х Всероссийской конференции принимают участие представители Минстроя России, 

Государственной Думы Российской Федерации, правительств Москвы и Ленинградской 

области, региональных органов государственной власти, координаторы и члены Совета 

Национального объединения строителей (НОСТРОЙ), представители строительных 

компаний и саморегулируемых организаций из разных регионов России, в том числе 

Президент Гильдии строителей СКФО Али Шахбанов и генеральный директор Запир 

Акаев. 

В президиум пленарного заседания вошли заместитель Министра строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации Дмитрий Волков, Заместитель 

председателя Комитета Государственной Думы по транспорту и строительству Павел 

Федяев, президент НОСТРОЙ Антон Глушков, президент НОПРИЗ Михаил Посохин, 

губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко, Первый заместитель 

Губернатора Архангельской области – председатель Правительства Архангельской 



области Алексей Алсуфьев, вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз, член Президиума 

Правления «ОПОРЫ РОССИИ» Дмитрий Котровский, заместитель Председателя 

Комитета по строительству Санкт-Петербурга Евгений Барановский, заместитель 

Председателя Правительства Иркутской области – руководитель представительства 

Правительства Иркутской области при правительстве РФ в г. Москва Евгений Балашов, 

директор Департамента государственной политики в сфере высшего образования 

Министерства науки и высшего образования РФ Екатерина Бабелюк и другие. 

Основными темами пленарного заседания стали «Приоритеты и возможности 

строительного комплекса России на новом этапе», «Трансформация строительной отрасли 

в свете новых требований законодательства» и «Развитие отрасли». Особое внимание на 

конференции уделено реализации нацпроекта «Жилье и городская среда» на федеральном 

и региональном уровнях, стимулированию спроса, механизмам поддержки застройщиков, 

реформе ценообразования, вопросам подготовки кадров, проведению независимой оценки 

квалификации и инновационному развитию отрасли. 

Ежегодно Национальное объединение оказывает всестороннюю поддержку конференции, 

участвуя не только в пленарном заседании, но и в круглых столах и тематических секциях. 

В этом году НОСТРОЙ организует и проводит четыре тематические секции на темы: 

«Институт национального реестра специалистов: цели, результаты, направления 

развития», «Практика внедрения стандарта СТО НОСТРОЙ 8.1.1-2019», «10 лет в 

саморегулировании – опыт и перспективы развития», «Результаты перехода застройщиков 

на новую модель финансирования жилья», а также проведет в рамках конференции 

заседание Научно-консультативной комиссии Экспертного совета НОСТРОЙ. 

Важной частью программы юбилейного мероприятия является подписание соглашений о 

сотрудничестве Национального объединения строителей с Правительством 

Архангельской области, Санкт-Петербургским государственным архитектурно-

строительным университетом и с Общероссийской общественной физкультурной 

спортивной организацией «Всероссийская федерация школьного спорта» (ООФСО 

«ВФШС»). От лица нацобъединения документы подпишет президент НОСТРОЙ Антон 

Глушков. 

 

В Санкт-Петербурге состоялась X конференция «Российский 

строительный комплекс» 

http://astroy-sro.ru/news/v-sankt-peterburge-sostoyalas-x-konferentsiya-rossiyskiy-stroitelnyy-

kompleks.html 

http://astroy-sro.ru/news/v-sankt-peterburge-sostoyalas-x-konferentsiya-rossiyskiy-stroitelnyy-kompleks.html
http://astroy-sro.ru/news/v-sankt-peterburge-sostoyalas-x-konferentsiya-rossiyskiy-stroitelnyy-kompleks.html


 

25 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная Х Всероссийская конференция, 

посвященная повседневной практике и законодательству в строительном комплексе 

России, участие в которой приняли ведущие специалисты отрасли, в том числе 

заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 

Федерации Дмитрий Волков, Заместитель председателя Комитета Государственной Думы 

по транспорту и строительству Павел Федяев, президент НОСТРОЙ Антон Глушков, 

президент НОПРИЗ Михаил Посохин, директор Департамента государственной политики 

в сфере высшего образования Министерства науки и высшего образования РФ Екатерина 

Бабелюк, руководители органов власти и управления субъектов РФ. В работе 

Конференции, а также в заседании Научно-консультативной комиссии, состоявшейся в 

рамках мероприятий Конференции приняла участие заместитель директора - 

руководитель юридической службы СРО «Астраханское строители» Наталья Дубинина.  

      На пленарном заседании конференции в рамках открытого диалога обсуждался вопрос 

реализации национального проекта «Жилье и городская среда» на федеральном и 

региональных уровнях, при этом особое внимание было уделено проблемам застройщиков 

многоквартирных жилых домов в связи с реформой федерального закона N 214-ФЗ. Также 

обсуждались вопросы реформы ценообразования, подготовки кадров для строительной 

сферы, проведения независимой оценки квалификации.  

      Заседание Научно-консультативной комиссии было посвящено актуальным вопросам 

саморегулирования в строительстве, а именно отдельным аспектам  ответственности СРО 

по обязательствам своих членов, в том числе при ликвидации организаций-подрядчиков в 

период гарантийных обязательств по исполненным конкурентным 

закупкам,  должностных обязанностях специалистов НРС, особенностям членства в СРО 

для осуществления строительного контроля. Одним из результатов работы Научно-

консультативной комиссии стало решение о вынесении на обсуждение предстоящих 

окружных конференций вопроса исчисления трудового стажа специалиста НРС. По 

решению строительного сообщества могут быть внесены изменения в регламент работы 

Департамента НОСТРОЙ по ведению реестра, позволяющие учитывать стаж работы по 

специальности, полученный до получения соответствующего высшего образования 

(периоды работы после получения среднего специального образования). 

 

 



Председатель Высшего совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов отметил 

вклад НОСТРОЙ в организацию форумов «Устойчивое развитие» 

https://псбр.рф/predsedatel-vysshego-soveta-partii/ 

 

25 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге открылся Северо-Западный Форум 

«Устойчивое развитие». 

Проведение Форумов по устойчивому развитию инициировало Бюро Высшего совета 

партии «Единая Россия». Впервые Форум прошел в Северо-Кавказском федеральном 

округе в июне 2019 года, затем в августе в Екатеринбурге состоялся Уральский форум по 

устойчивому развитию. Северо-Западный федеральный округ стал третьим в Российской 

Федерации, где организовано такое масштабное мероприятие. 

Представители Национального объединения строителей во главе с президентом 

НОСТРОЙ Антоном Глушковым принимают активное участие в Форумах по устойчивому 

развитию. Напомним, что вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз является 

ответственным за организацию общественного контроля от Высшего совета партии 

«Единая Россия» за реализацию национального проекта «Жилье и городская среда». 

Официально Северо-Западный Форум «Устойчивое развитие» открыл инициатор его 

проведения, председатель Высшего совета партии «Единая Россия» Борис Грызлов. Он 

отметил, что на Северо-Западном Форуме зарегистрировались почти 900 человек. 

«Хочу отметить вклад Национального объединения строителей в организацию 

сегодняшней встречи и ожидаю, что примеру нацобъединение последуют другие 

ассоциации», – сказал он. 

https://псбр.рф/predsedatel-vysshego-soveta-partii/


Полномочный представитель Президента РФ в СЗФО Александр Гуцан поприветствовал 

участников Форума, пожелал успешной работы и достижения поставленных целей. 

Губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко рассказал об устойчивом 

развитии территорий в Ленинградской области на различных платформах: экономическая, 

социальная, комфортная среда, цифровая, безопасность, гражданское общество и 

инфраструктурное развитие. 

Первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации по физической культуре, спорту, туризму и делам 

молодежи Вячеслав Фетисов в своем выступлении акцентировал внимание на проблемах 

экологии и перспективах экологического туризма в России. Он заметил, что 

экологический туризм – это та сфера, которую можно развивать и предложить молодежи 

мира. Член Бюро Высшего совета партии «Единая Россия», советник Председателя 

Госдумы РФ Владимир Плигин рассказал о факторах, влияющих на формирование 

легитимных институтов власти, а также отметил необходимость формирования новых 

участников политического поля. Выступление ректора Санкт-Петербургского 

политехнического университета Петра Великого Андрей Рудской было посвящено 

важности цифровизации и создании цифровых прорывных технологических процессов 

для устойчивого развития. 

Генеральный директор АО «Петербургский тракторный завод» Сергей Серебряков 

рассказал о проблемах в развитии сельскохозяйственных территорий, среди которых 

высокая финансовая нагрузка и закредитованность в этой сфере, отсутствие 

специализации коопераций регионов и справедливого распределении прибыли на всей 

цепочке от производства до покупателя. 

Президент Санкт-Петербургской торгово-промышленной палаты Юрий Бурчаков заявил, 

что для устойчивого развития страны важно развивать туризм, потому что сегодня доля 

туризма в ВВП РФ составляет всего 2-3%, тогда как доля туризма в ВВП развитых 

европейских стран – 10%.  Но самое главное, по его словам, развитие промышленности и 

строительства. 

Завершил открытие Форума вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз. Он поблагодарил 

всех за активное участие и пригласил к обсуждению наиболее актуальных вопросов  и 

проблем строительной отрасли. Эти темы, а также вопросы реализации нацпроекта 

«Жилье и городская среда» будут освещаться на пленарном заседании Х Всероссийской 

конференции «Российский строительный комплекс: повседневная практика и 

законодательство». Конференция, которая традиционно проходит при активной 

поддержке Национального объединения строителей, началась сразу после открытия 

Форума. 

Президент Ассоциации СРО "Центризыскания" Владимир Пасканный 

принял участие в работе секции в рамках форума СРО в Санкт-

Петербурге 

http://www.np-ciz.ru/information/_company-news/?events=592 
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http://www.np-ciz.ru/information/_company-news/?events=592


25 сентября 2019 г. В Санкт-Петербурге в рамках Форума по устойчивому 

развитию СЗФО состоялась Всероссийская конференция Российский 

строительный комплекс: повседневная практика и законодательство. 

 

В работе конференции принял участие президент Ассоциации СРО "Центризыскания" 

Владимир Пасканный. Он выступил спикером в дискуссии, посвященной 10-летию 

саморегулирования, организованной НОПРИЗ. 

СРО «Союз профессиональных строителей» Архангельской 

области приняла участие в конференции НОСТРОЙ 

https://www.echosevera.ru/2019/09/25/5d8b447beac912de245e57e2.html 

 

Представители СРО «Союз профессиональных строителей» приняли участие в Окружной 

конференции членов Национального объединения строителей по Северо-Западному 

федеральному округу, которая состоялась в Санкт-Петербурге. Об этом сообщает пресс-

служба СРО «Союз профессиональных строителей». 

Ключевыми вопросами конференции стали Стратегия развития строительной отрасли 

Российской Федерации до 2030 года и переход строительной отрасли на проектное 

финансирование. По словам вице-президента НОСТРОЙ Антона Мороза, по объему 

текущего строительства и ввода в эксплуатацию лидирует Москва, Санкт-Петербург 

https://www.echosevera.ru/2019/09/25/5d8b447beac912de245e57e2.html


и Ленинградская область показывают отрицательную динамику.  Кроме того, сократилось 

количество договоров долевого участия, заключенных с использованием эскроу-счетов 

и объём выданных ипотечных кредитов. Говоря о рынке новостроек, Антон Мороз привёл 

данные ЦИАН, согласно которым объем предложения на рынке нового жилья 

за последний год снизился на 3%. А вот стоимость квадратного метра за год в стране 

выросла на 15%, без учета Санкт-Петербурга и Москвы, где этот показатель достиг 12%. 

Помимо этого, Антон Мороз озвучил другие существующие проблемы строительной 

отрасли регионов, среди которых высокая стоимость строительных материалов и топлива, 

увеличение тарифов, повышение кредитной нагрузки, нестабильность спроса, 

недоступность проектного финансирования, дефицит подготовленных земельных 

участков и отметил, что НОСТРОЙ уже предложил ряд мер для их решения. А именно — 

нужно урегулировать отношения застройщиков и банков, решить вопрос субсидирования 

для застройщиков ставки проектного финансирования на начальной стадии строительства, 

отменить избыточные требования к застройщикам.  

Кроме того, важнейшими мерами по стимулированию застройщиков в регионах является 

стимулирование покупательского спроса путём повышения доступности ипотечного 

кредитования, развития рынка арендного жилья. Мороз подчеркнул, что этот вопрос 

озвучивал президент НОСТРОЙ Антон Глушков на «Диалоге» с Дмитрием Медведевым. 

Ещё одна озвученная им мера — увеличение объемов жилищного фонда социального 

найма. По мнению вице-президента НОСТРОЙ, нельзя допустить увеличение кредитной 

нагрузки на население, поэтому помимо ипотечного кредитования необходимо развивать 

другие механизмы обеспечения жильем граждан, в первую очередь граждан с низкими 

доходами. Это также позволит стимулировать рынок жилья в регионах. 

Среди прочего Антон Мороз назвал необходимость обеспечения жилищного 

строительства земельными ресурсами, которые должны быть подготовлены как 

с градостроительной точки зрения, то есть обеспечены всей необходимой 

градостроительной документацией, так и обеспечены необходимой инфраструктурой, 

а также снижение расходов по подключению к сетям инженерно-технического 

обеспечения. 

— На конференции удалось наметить первоочередные шаги, в первую очередь 

организационного и законодательного характера, которые необходимо предпринять 

на федеральном уровне для полноценного развития нового пока для строителей 

проектного финансирования, — сказал заместитель исполнительного директора СРО 

«Союз профессиональных строителей» Денис Чурбанов. — Все эти рекомендации 

актуальны и для нашего региона. НОСТРОЙ, в свою очередь, обобщая актуальные 

вопросы отрасли на Северо-Западе, формулирует наши предложения для федеральных 

органов власти. 

Евгений Иванович Рыбнов и Антон Николаевич Глушков 

https://www.spbgasu.ru/Novosti/4975/ 

Форум «Устойчивое развитие», открывшийся в Санкт-Петербурге 25 сентября 2019 г., 

собрал представителей государственной власти, лидеров общественных организаций и 

инициативных групп, известных предпринимателей и руководителей компаний. Одним из 

ключевых событий этого масштабного мероприятия стала X Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс: повседневная практика и законодательство». В ходе 

работы конференции СПбГАСУ и НОСТРОЙ подписали Соглашение о сотрудничестве. 

https://www.spbgasu.ru/Novosti/4975/


 

 «Высшим учебным заведениям надо учитывать веяния времени, принимать вызовы 

современной строительной отрасли, которой требуются грамотные финансисты, HR. 

Формируется новая отрасль — строительный маркетинг. Мы планируем сотрудничать с 

СПбГАСУ по различным вопросам, готовы поддерживать инновационный, 

международный проект SAFECON. Идея актуальная, о ней необходимо рассказывать», — 

сказал на церемонии подписания Соглашения президент НОСТРОЙ Антон Николаевич 

Глушков. 

СПбГАСУ и НОСТРОЙ давно и плодотворно сотрудничают. Студенты и преподаватели 

вуза — постоянные участники мероприятий, проводимых под эгидой НОСТРОЙ. 

Соглашение предусматривает работу над совместными проектами и учебными 

программами с целью подготовки востребованных современным рынком труда, 

обладающих высокой квалификацией и всеми необходимыми компетенциями 

специалистов. Особое место в документе уделено проекту SAFECON, поскольку создание 

первого в России парка безопасности с модулями интерактивного обучения на площадке 

СПбГАСУ будет способствовать уменьшению травматизма, снижению социальных 

издержек, обеспечивать безопасность труда в строительной отрасли, что в конечном итоге 

приведет к увеличению производительности труда. 

«Я надеюсь, что наша совместная деятельность не будет ограничиваться исключительно 

положениями Соглашения», — подчеркнул ректор СПбГАСУ Евгений Иванович Рыбнов. 

На форуме «Устойчивое развитие» обсудили перспективы рынка труда в 

экономике России 

https://er.ru/news/185692/ 

 

 

 

https://www.spbgasu.ru/Universitet/Rukovodstvo/Rektor/
https://er.ru/news/185692/


На площадке также обсуждались вызовы и угрозы, препятствующие эффективной 

реализации национального проекта в сфере труда и занятости  

В Санкт-Петербурге в рамках форума «Устойчивое развитие» состоялся круглый стол 

Центра социально-консервативной политики (ЦСКП) на тему: «Сжатие рынка труда, 

новые типы занятости и производительность труда в современной российской экономике. 

Основные вызовы и ответы на них». Мероприятие прошло на площадке Санкт-

Петербургского политехнического университета Петра Великого. 

На встрече обсуждались вызовы и угрозы, препятствующие эффективной реализации 

национального проекта в сфере труда и занятости, препятствующие достижению 

национальных целей, в том числе формальный характер отчетности и планирования 

конкретных мероприятий. Эксперты рассмотрели перспективы возможного сокращения 

рабочей недели, а также развитие системы рейтингов профессий будущего. 

Ректор Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого Андрей 

Рудской открывая дискуссию заявил, что человечество сегодня находится на рубеже, 

когда дальнейшее промедление рассмотрения вопросов цивилизационного характера 

развития и спасения планеты стоит особенно остро. «Форум «Устойчивое развитие» – это 

уникальный проект. Я за все свое взрослое существование не видел проекта, который бы 

носил более гуманистические и самое главное не популистские, а реальные цели, 

направленные как раз на утверждение России в мире», – заявил Рудской. 

С основным докладом выступил ректор Российского экономического университета им. 

Г.В. Плеханова Виктор Гришин. Он остановился, в частности, на проблемах изменения 

возрастной структуры занятости, задачах создания системы переобучения – непрерывного 

образования, а также вопросах реализации и возможного дальнейшего расширения 

национального проекта «Повышение производительности труда и поддержка занятости». 

В числе острейших проблем, требующих немедленного реагирования, было обозначено 

сжатие рынка квалифицированного труда: «в особенности это касается специалистов 

инженерных специальностей, научных работников по техническим наукам». По оценке 

Гришина, профильный нацпроект «в настоящее время имеет довольно узкую 

направленность», концентрируясь на обучении руководящего звена и персонала 

предприятий технологиям бережливого производства. 

По мнению докладчика и его коллег, подход к проблеме повышения производительности 

труда не приобрел системного характера, «из всего многообразия проблем макроуровня 

разработчики выделили только административно-регуляторные барьеры». Есть угроза, что 

задача общего повышения производительности труда в российской экономике будет 

подменяться повышением производительности труда на 10 тысячах отдельных 

предприятий. Как было подчеркнуто в ходе дальнейшего обсуждения, «достижение 

целевых показателей критически важно, но нацпроект – намного шире и важнее, чем 

просто целевые показатели». 

Уже сейчас, отметил Гришин, при реализации нацпроекта «Повышение 

производительности труда и поддержка занятости» проявляется уклон в демонстрацию не 

достигнутых результатов, а проведенных мероприятий и объема освоенных средств. В 

этой связи участники круглого стола обратили особое внимание на существующий 

дефицит оперативной и подробной статистической информации как о ситуации в сфере 

производительности труда в целом, так и конкретных вопросах реализации нацпроекта. 



«Если у нас нет оперативной статистики по рынку труда, то и решения будут приниматься 

гораздо позднее, чем нужно. Нет статистики – нет и планирования, и тем более нет 

отчетности перед обществом. А рынок труда, возможности трудоустройства, качество 

рабочих мест – это то, что волнует практически всех», – отметил он. 

Говоря о необходимости повышения качества планирования и новых научно-

практических задачах в сфере развития рынка труда и повышения производительности 

труда, Гришин подчеркнул, что «назрела необходимость разработки комплексной 

экономико-математической модели рынка труда как основы мониторинга и 

прогнозирования развития данного рынка, а также расчета последствий принятия тех или 

иных решений». 

«Нужно, чтобы тема производительности труда поднималась на всех форумах 

«Устойчивое развитие». Мы уже ведем мониторинг достижения национальных целей, а 

нацпроект по труду – это то направление, от которого зависит достижение практически 

всех национальных целей», – заявил Гришин. 

Профессор экономического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова Татьяна Разумова 

подчеркнула, что влияние передовых технологий на структуру занятости носит хотя и 

повсеместный, но неравномерный характер в отраслевом и территориальном плане. В 

своем докладе она обозначила ряд вызовов, масштаб которых возрастает в связи с 

цифровизацией. В том числе – возможное нарастание «гендерного и возрастного 

неравенства на рынке труда»: «в быстро развивающихся отраслях заняты 

преимущественно молодые мужчины, а положение женщин и лиц старших возрастов 

становится более уязвимым». 

По мнению других участников, среди которых, например, член совета директоров ETANA 

Олега Дурбала, цифровизация, напротив, способна существенно снизить неравенство и 

открывает новые возможности для трудоустройства тех людей, кому было труднее найти 

работу. 

Были также представлены конкретные результаты и проекты развития системы 

подготовки и переподготовки кадров на основе опыта российских университетов. По 

итогам доклада участники круглого стола обсудили оценки ситуации и прогнозы развития 

рынка труда, которые дают отечественные и зарубежные исследователи на фоне 

дальнейшей цифровизации производственных и управленческих процессов. 

Одним из вопросов, вызвавших оживленную дискуссию участников круглого стола, стали 

предложения о введении четырехдневной рабочей недели. По мнению ряда выступавших, 

данная инициатива нуждается в дополнительном общественном обсуждении. 

«Предложения, которые так сильно меняют сложившийся уклад, сложившееся 

соотношение между рабочими и выходными днями, должны рассматриваться очень 

внимательно. Стремительная реализация такой инициативы вряд ли подходит для 

страны», – заявил советник председателя общероссийского общественного движения 

«Федеральный сельсовет» Сергей Бондарь. 

Большинство участников склонились к отрицательному ответу на вопрос: «Может ли 

быть поддержано обществом сокращение числа рабочих дней до четырех при увеличении 

продолжительности каждого из четырех рабочих дней?» 

«Если ставится вопрос об увеличении выходных дней, то надо ставить и тему развития 

возможностей, которыми люди, семьи могут заняться в дополнительный выходной. Иначе 



мы можем получить не повышение производительности труда, а нарастание бытовых, 

социальных проблем», – заявил эксперт Центра социально-консервативной политики 

Игорь Кимаковский. 

Вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз отметил, что тема мероприятия обозначена 

остро, но ситуация требует именно такой постановки проблемы. По его слова, основные 

вопросы, которые были подняты на круглом столе, актуальны не только для строительной 

отрасли, но и для всех смежных отраслей. «Мы действительно отмечаем расконцентрацию 

и рабочих, и инженерных специализаций, а также отсутствие системы их распределения 

по всей стране. При том, что национальные проекты обязывают нас работать равномерно 

по всей стране, планомерно развивать всю территорию России», – пояснил он. 

Председатель правления Центра содействия развитию образования и науки Андрей 

Болтянский считает важным, что Президент России предложил объединить в одном 

нацпроекте и производительность труда, и поддержку занятости. Однако, по его словам, 

есть такое впечатление, что некоторых волнует только производительность, и они готовы 

решать проблему через массовые сокращения. 

«Есть Указ Президента об оценке эффективности работы губернаторов. Там 15 

показателей, и из них треть – это показатели рынка труда, производительности труда. То 

есть вопросы, которые мы сегодня обсуждаем – это базовые вопросы жизни страны, и по 

ним должны быть кадровые выводы, персональная ответственность», – добавил 

Болтянский. 

Другой участник встречи обратил внимание на важность работы с региональными 

общественными организациями, которые являются ценным источником реальной 

информации по достижению национальных целей развития. По его словам, региональные 

органы власти больше говорят о своих достижениях, а для реальной картины, где будут и 

достижения, и недостатки – нужно мнение общественных организаций. 

Форум «Устойчивое развитие» проходит в Санкт-Петербурге 24-25 сентября 2019 года. 

Встреча в Северо-Западном федеральном округе – третья масштабная встреча в рамках 

проекта «Устойчивое развитие», два предыдущих форума состоялись летом 2019 года в 

Северо-Кавказском и Уральском федеральных округах. Форумы проходят при поддержке 

представительств Президента Российской Федерации в федеральных округах, при 

поддержке Высшего совета партии «Единая Россия»; большинство мероприятий 

форумов «Устойчивое развитие» состоялись на площадках университетов. Ключевыми 

партнерами Северо-Западного форума «Устойчивое развитие» являются Санкт-

Петербургский политехнический университет Петра Великого, Национальное 

объединение строителей и Центр социально-консервативной политики. 

Грызлов: «Единая Россия» должна обновиться для достижения целей, 

стоящих перед страной  

https://er.ru/news/185711/ 

По его словам, Партия должна не только создавать собственные площадки, но и 

поддерживать работу других структур, где могут проявить себя политики завтрашнего дня  

Новые задачи, которые стоят перед страной, включая достижение национальных целей и 

реализацию нацпроектов, требуют от «Единой России» обновления. Об этом заявил 

председатель Высшего совета Партии Борис Грызлов, открывая Северо-Западный форум 

https://er.ru/news/185711/


«Устойчивое развитие» в Санкт-Петербурге. По его словам, одним из ключевых 

направлений работы должно стать развитие не только собственных площадок для диалога, 

но и участие в работе других институтов, помогающих выявлять перспективных 

политиков, а также обеспечение передачи им опыта действующих политических лидеров. 

«Те задачи, которые сегодня стоят перед нашей страной, требуют новых перемен в 

партийной деятельности. Свой 20-летний юбилей – он наступит в 2021 году, в год 

парламентских выборов, – партия «Единая Россия» должна встретить обновленной, – 

подчеркнул Грызлов. – Партия должна не только создавать собственные площадки, но и 

поддерживать работу других структур, где могут проявить себя политики завтрашнего 

дня, в том числе работу онлайн-площадок, дистанционные формы диалога».  

Председатель Высшего совета «Единой России» отметил, что конечные сроки достижения 

национальных целей, а также реализации национальных проектов приходятся на время 

работы следующего созыва Госдумы. «Будущие политические деятели, в том числе 

будущие депутаты Государственной Думы могут заявить о себе, проявить себя именно на 

общественных площадках, в рамках диалога власти и гражданских, профессиональных 

сообществ», – сказал он, подчеркнув важность организовать со стороны Партии 

поддержку активных граждан «в их стремлении к самореализации, к результативному 

участию в развитии страны». 

Грызлов также обратил внимание на то, что, одерживая победы над политическими 

оппонентами, «Единая Россия» всегда выступала за открытую и честную конкуренцию. 

«На протяжении многих лет мы создавали дополнительные возможности для 

политической конкуренции, поддерживали представительство в территориях других 

парламентских партий. Сейчас нам надо подумать о решениях, которые будут 

содействовать формированию новых политических сил. Этот вопрос надо обсуждать», - 

сказал он. 

Комментируя данную инициативу, член Бюро Высшего совета «Единой России», советник 

председателя Госдумы Владимир Плигин предложил обсудить вопрос о возвращении 

возможности формирования политических блоков. «Может быть, стоит подумать о 

выстраивании в ряде случаев блоков, возвращении к той идее, которая была в свое время 

заложена в законодательство. И таким образом мы можем думать о том, чтобы 

формировать новых участников политического поля консолидировано через эти 

институты, если эти участники будут к этому готовы», – сказал он, добавив, что данный 

вопрос требует дополнительной проработки социологами и специалистами в области 

партийного строительства.  

Говоря об условиях перехода страны к устойчивому развитию, Грызлов подчеркнул, что 

важнейшим из них является политическая устойчивость. Именно такую политическую 

систему, отметил он, формировала и укрепляла «Единая Россия» с момента своего 

создания, воплощая в законы и в практическую работу те задачи, который поставил 

Президент Владимир Путин. 

Председатель Высшего совета Партии напомнил, что форумы «Устойчивое развитие», 

проходящие в федеральных округах, каждый раз собирают не менее 500 экспертов, 

лидеров общественного мнения, представителей профессиональных сообществ, малого и 

среднего бизнеса, кооперации, органов государственной власти и местного 

самоуправления. И от форума к форуму количество участников увеличивается. Так, по 

данным организаторов форума в Санкт-Петербурге, участие в нем принимают порядка 

800 человек.   



Мероприятие, напомнил Грызлов, проходит на фоне обсуждения проекта федерального 

бюджета. «Считаю, что сегодняшний форум «Устойчивое развитие» – может дать старт 

общественному обсуждению нового бюджета. Подчеркну, что в ходе такого обсуждения 

необходимо учесть весь опыт проектной работы – и позитивный, и негативный – который 

появился у общественных организаций, профессиональных сообществ за прошедший 

год», – отметил Грызлов, подчеркнув важность соблюдения принципа 

«непротиворечивости реализации задач социального и экономического развития страны», 

когда ни один из заявленных приоритетов не реализуется за счет потенциала другого. 

Обращаясь к собравшимся, полномочный представитель Президента в Северо-Западном 

федеральном округе Александр Гуцан подчеркнул, что обозначенные главой государства 

национальные цели требуют прорыва в социально-экономическом развитии. «Их 

реализация невозможна без активной общественной дискуссии», – сказал он, подчеркнув 

в связи с этим важность проведения форума. 

Губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко в свою очередь обратил 

внимание на необходимость вовлечения жителей в решение насущных проблем для 

обеспечения устойчивого развития. «Люди должны понимать, что не власть за них решает 

вопросы, а они вместе с властью решают возникающие вопросы. Более того, они 

определяют вектор развития, выступают инициаторами», – подчеркнул глава региона.  

Ключевая задача серии форумов «Устойчивое развитие», отметил Грызлов, – это 

формирование нового диалога между обществом и властью, подключение общественных 

сил к достижению национальных целей. «Именно это – главная задача форума и всего 

проекта «Устойчивое развитие», – подчеркнул он, напомнив, что для сопровождения 

проекта и поддержки общественных инициатив создана одноименная рабочая группа 

Высшего совета партии «Единая Россия». 

Отметим, в рамках Северо-Западного форума его участники обсуждают различные 

факторы, влияющие на устойчивое развитие. Представители экспертного сообщества, 

власти, общественности принимают участие в дискуссиях, посвященных экологической 

безопасности и роли молодежи в развитии экологической культуры, сохранению 

исторического наследия страны  и развитию сельских территорий, распространению 

массового спорта, актуальным вопросам цифровой экономики, экологии сельского 

хозяйства. 

Правительство Архангельской области и Национальное объединение 

строителей подписали соглашение о сотрудничестве 
http://dvinanews.ru/-yyk86f2z 

Фото: пресс-служба СРО «Союз профессиональных строителей» 

 

http://dvinanews.ru/-yyk86f2z


 

В Санкт-Петербурге в ходе X Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс: повседневная практика и законодательство» состоялось подписание 

соглашения о сотрудничестве между правительством Архангельской области и 

Национальным объединением строителей (НОСТРОЙ). Подписи под документом 

поставили председатель правительства Архангельской области Алексей Алсуфьев и 

президент Национального объединения строителей Антон Глушков. 

Принципиальная договоренность о налаживании партнерских отношений региона и 

объединения была достигнута в июне во время визита в Архангельск вице-президента 

объединения Антона Мороза.  

– Национальное объединение строителей уже 10 лет интегрирует усилия 

саморегулируемых отраслевых организаций. Уверен, что наше сотрудничество позволит 

успешно проводить работу по совершенствованию нормативно-правовой базы в 

строительной отрасли для выполнения показателей, запланированных Указами 

Президента РФ, что является приоритетом развития регионов, – прокомментировал 

перспективы сотрудничества для Архангельской области Алексей Алсуфьев. 

 

— Основная цель соглашения – координация действий и объединение усилий в целях 

развития саморегулирования в сфере строительства и успешной реализации на территории 

Архангельской области целого ряда федеральных целевых программ, направленных на 

развитие строительной отрасли региона, а также исполнение национального проекта 

«Жилье и городская среда», – сообщил исполнительный директор СРО «Союз 

профессиональных строителей» Андрей Бессерт. 

Среди ключевых направлений сотрудничества – внедрение системы информационного 

обмена между всеми участниками отраслевого рынка, организация мероприятий по 

устранению административных барьеров при осуществлении строительной деятельности 

и противодействию недобросовестной конкуренции, а также принятие мер по развитию и 

поддержке малого предпринимательства в строительной отрасли региона. 

Соглашение предусматривает применение стандартов в процессе выполнения работ по 

строительству, утвержденных НОСТРОЙ, для обеспечения качества и безопасности, в том 

числе по госзаказам. Кроме того, стороны договорились об организации и проведении 

совместных мероприятий по контролю за исполнением государственных и 

муниципальных заказов в строительной сфере. 

Документ оговаривает вопросы подготовки совместных предложений по 

совершенствованию нормативной базы, регулирующей подготовку, заключение и 

исполнение государственных (муниципальных) контрактов на строительство, 

реконструкцию, капитальный ремонт, снос объектов капитального строительства, а также 

нормативно-правовой и нормативно-технической базы технического регулирования в 

области градостроительной деятельности. 



Отдельное внимание в соглашении уделено координации усилий по содействию 

строительному сообществу в вопросах подготовки и повышения квалификации кадров и в 

развитии системы квалификаций в строительстве, а также совместной подготовке 

предложений по совершенствованию ценообразования и сметного нормирования в 

строительстве. 

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков отдельно подчеркнул, что для объединения 

подписание такого документа – очередной этап развития отношений с регионами страны. 

— Благодаря прямому общению Национального объединения строителей с регионами мы 

можем быстро и четко, учитывая особенности территорий, работать, быть эффективным 

коммуникатором между исполнительной властью и строителями для качественного 

выполнения федеральных и региональных программ, – сказал Антон Глушков. – И это 

особенно важно в свете того, что в Архангельской области реализуется большое 

количество как региональных программ, так и крупных федеральных проектов. 

Пресс-служба СРО «Союз профессиональных строителей» 


